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Безопасность

Роскошь в стиле  
милитаРи ГеоПолитическая Повестка и экономи-
ческий кРизис в стРане ПоДстеГнули ПотРебительский сПРос 
на малоПоПуляРные в миРные вРемена товаРы. в элитной 
неДвижимости, Рискнул ПРеДПоложить GUIDE, ПРеДложение 
тоже может войти в «военный» тРенД и заставить ДевелоПе-
Ров вывоДить DEfEnsE-Решения: ДоПолнительные оГРажДе-
ния, бРониРованные окна, укРеПленные ПоДземные Помеще-
ния. Пока кваРтиР с бункеРами на откРытом Рынке нет,  
но аналитики не исключают Рост интеРеса ПокуПателей ПРе-
миальной неДвижимости к элементам защищенности. ЕЛЕНА ИСАЕвА

Безопасность традиционно важна для по-
купателей жилья во всех сегментах, гово-
рит коммерческий директор AAG Ольга 
Захарова, а в условиях неопределенно-
сти возрастает стремление к обособлен-
ности. «В  нашем проекте „Маленькая 
Франция“ мы фиксируем повышенный ин-
терес к сити-хаусам. Такой формат двух-
уровневых квартир предполагает, среди 
прочего, отдельный спуск в подземный 
паркинг с доступом к кладовым». Предпо-
чтения клиентов она во многом объясняет 
уникальностью продукта и готовностью 
проекта. Однако вице-президент Becar 
Asset Management Катерина Соболева 
прогнозирует схожий тренд в требовани-
ях покупателей недвижимости премиум-
класса в связи с обострением междуна-
родной обстановки. «Сегодня при выборе 
объекта они будут обращать внимание 
на наличие подземного паркинга и усло-
вия доступа к нему: нужно ли выходить из 
подъезда, где находится (под домом или 
во дворе), какой уровень безопасности. 
Насколько я знаю, некоторые жители про-
ектов элит- и комфорт-класса уже запас-
лись продуктами и заполнили кладовые в 
паркингах»,— рассказывает она.

Несмотря на сохранение уровня напря-
женности и потенциальное повышение 
интереса людей к вопросам безопасности 
в жилых проектах, объектов с бункерами 
пока не видно, поэтому оценить или пред-
сказать их долю на рынке аналитикам 
достаточно сложно. «Насколько дороже 
могут стоить дома с такими элементами 
инфраструктуры — неизвестно,— продол-
жает госпожа Соболева.— Не думаю, что 
разница будет очень большой».

Совладелец и генеральный директор ГК 
«Еврострой» Оксана Кравцова также не 
встречала на рынке квартирного элитного 
жилья в России открытых предложений с 
бункерами. Такие лоты могут появятся в 
элитном загородном домостроении, пола-
гает она. «Что касается внимания нашей 
аудитории к безопасности, то требования 
всегда были очень высокими. Это и охра-
на, и видеонаблюдение, и современная 
IP-домофония, многоуровневый контроль 
доступа и закрытие территории жилого 
комплекса. Возможно, вскоре появятся 
объекты, например, с бронированными 
стеклами на окнах квартир или жилые 
комплексы, которые позволят встроить 
личную охрану жильца в общую систему 

безопасности здания»,— размышляет 
эксперт.

Безопасность была и будет одним из 
главных критериев высококлассной не-
движимости, подчеркивают собеседники 
GUIDE, и отсутствие новых предложений 
связывают, скорее, с молниеносностью 
развития ситуации, на которую девелопе-
ры попросту еще не успели среагировать.

Стремление покупателей обособиться 
может частично удовлетворяться эска-
пизмом из больших городов. Директор 
департамента жилой недвижимости и 
девелопмента земли «Коллиерз Интер-
нешнл» Елизавета Конвей, в частности, 
считает загородное домовладение одним 
из способов контролировать свою без-
опасность. По сути, частные резиденции и 
закрытые коттеджные поселки — это со-
средоточение премиального жилья и аль-
тернатива оживленной городской жизни, 
объясняет она. И в нынешней обстановке 
популярность такого формата жилья мо-
жет вырасти.

Георгий Патанин, эксперт по недви-
жимости и руководитель одноименного 
агентства недвижимости (агентство не-
движимости Георгия Патанина), подчер-
кивает: резких инициатив по строитель-
ству новых глухих заборов со стороны 
владельцев квартир в премиальных жи-
лых комплексах Петербурга нет, и даже 
нет таких разговоров. Но сегодня остро 
стоит вопрос безопасности денег. «Для 
сегмента дорогого жилья  — это крайне 
важная тема. Большинство проектов, 
которые были построены до нынешних 
событий, имеют четкое и понятное ка-
чество строительства и четкое качество 
комплектующих. А  вот следующие про-
екты этого же уровня вообще непонятно, 
из чего будут сделаны. В связи с этим у 
многих клиентов, которые потенциально 
хотели бы приобрести что-то в сегменте 
премиального жилья, встала достаточно 
срочная необходимость купить что-то, 
уже сданное прямо сейчас. Очевидно, 
это связано с тем, что перспективы элит-
ных проектов через год очень туманны. 
Да, это, скорее всего, будет внешне по-
хоже на то, что показывалось в буклетах, 
но даже это не факт что будет соответ-
ствовать, так как застройщику не обяза-
тельно выполнять полностью архитектур-
ный облик. Таким образом, для многих 
именно это сейчас является ключевым 

вопросом безопасности»,— уверен  
господин Патанин.

Цены продолжают ползти вверх, став-
ки по ипотеке не снижаются, инфляция 
растет стремительными темпами и недви-
жимость становится практически недо-
ступной для большинства граждан, даже 
с учетом господдержки, напоминает Кате-
рина Соболева. В будущем, прогнозирует 
она, на рынке появится большое количе-
ство объектов небольших площадей: «Уже 
сегодня мы видим квартиры площадью 
17  кв.  м. В  ближайшее время тренд на 
уменьшение площадей усилится и „нор-
мой“ будут считаться студии 13 кв. м».

В элитных же проектах вопрос без-
опасности будет стоять в области импор-
тозамещения материалов на китайские и 
индийские, настаивает господин Патанин: 
«Например, про юрский мрамор, который 
добывается в Баварии, можно забыть. Со-
ответственно, чем фасады комплексов 
элитного сегмента закрывать будут, пока 
не ясно». В результате при грамотном вы-
боре квартиры в премиальном сегменте, 
которая построена уже сейчас, за два-три 
года можно минимум в два раза умножить 
вложенные средства. Дефицит предло-
жения и значительная разница в каче-
стве, которая будет очевидна между тем, 
что было в 2022 году, и китайско-индий-
ским уровнем последующих лет, сделают 
свое дело в ценообразовании, заключает  
эксперт. n

Элитное жилье

КолонКа РеДаКтоРа

пРихоДится сохРанять 
оптимизм
самым громким событием на рынке 
недвижимости в апреле стал уход 
из России финской компании Юит. 
покупателем проектов финской 
фирмы стала группа «Эталон».

первое, что приходит в голову, — 
уход связан с санкциями и всей по-
следней геополитикой. однако раз-
говоры об уходе финской компании 
ходили не один год, а осенью про-
шлого года они заметно активизи-
ровались. из этого можно сделать 
вывод, что причина исхода все-таки 
скорее экономическая.

Вообще надо заметить, у фин-
ских девелоперов в петербурге и 
России как-то не складывается. До 
Юит с рынка ушла Skanska, ряд дру-
гих игроков помельче. причем ком-
пании из соседней страны всегда 
умудрялись продавать свой бизнес 
в крайне неудачное время. среди 
девелоперов даже есть шутка: раз 
финны продают, рынок находится 
в самом низу и больше падать не 
станет.

Впрочем, сегодня иронизировать 
большинство застройщиков уже 
не рискнут, так же как и не рискнут 
предполагать, достиг ли рынок дна 
или только начинает сваливаться в 
пике.

несмотря на то, что за послед-
ние полтора месяца уже многие 
владельцы бизнеса сумели адапти-
роваться к новым условиям, до сих 
пор давать сколько-нибудь опреде-
ленные прогнозы о будущем рынка 
недвижимости никто не решается.

но большинство компаний, в от-
личие от Юит, зачехлиться и вер-
нуться на базу не могут — их база 
здесь. и  деваться им с подводной 
лодки особо некуда. а  потому при-
ходится сохранять оптимизм.

КолонКа РеДаКтоРа

ВалеРиЙ ГРиБаноВ,
РЕДАКТОР guide  

«элИТнАя нЕДвИжИмОСТь»
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Безопасность
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Безопасность Была и БуДет оДним из ГлаВных КРите-
РиеВ ВысоКоКлассноЙ неДВижимости
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пеРспеКтиВы

пеРспеКтиВы

ДевелоПеРы жДут оПРеДеленности 
в 2022 ГоДу в ПетеРбуРГе заПланиРован ввоД в эксПлуатацию Пяти объектов  
ПлощаДью 97,4 тыс. кв. м. оДнако неоПРеДеленность на Рынке Пока не Дает  
возможности ДевелоПеРам с увеРенностью ГовоРить о том, какие новые  
ПРоекты буДут начаты в этом ГоДу. ОЛЕг ПРИвАЛОв

Такие данные дают аналитики компании 
Knight Frank St-Petersburg.

Сами компании, работающие на рын-
ке премиальной недвижимости, о планах 
высказываются крайне осторожно. Вла-
димир Ревенков, член совета директоров 
и руководитель направления «Девелоп-
мент» Hansa Group, считает, что текущая 
ситуация не способствует активному запу-
ску новых проектов на первичном рынке 
недвижимости. «Это касается всех сег-
ментов, не только элитного домостроения.  
Ряд застройщиков уже перенесли старты 
на неопределенный период»,— отмечает 
он.

В условиях действующего законода-
тельства все проекты должны строиться с 
использованием проектного финансиро-
вания. Но в данный момент понимания по 
ставкам и условиям, которые позволили 
бы застройщикам чувствовать себя уве-
ренно, нет, отмечает господин Ревенков.

«В конце февраля и первой половине 
марта на рынке недвижимости Петербур-
га наблюдается повышенный спрос, но 
не такой ажиотажный, как в начале пан-
демии. Долго он вряд ли продлится, и, 
вероятнее всего, к апрелю ситуация ста-
нет спокойнее. Хотя сценариев развития 
событий достаточно много, но об одном 
можно сказать довольно уверенно: цены 
на квартиры снижаться вряд ли будут. 
Рост себестоимости строительства, се-
рьезная инфляции и отток рабочей силы 
из стран ближнего зарубежья не способ-
ствуют этому. Наоборот, эти факторы 
вместе с дорожающими стройматериала-
ми двигают стоимость квадратного метра 
вверх»,— замечает господин Ревенков.

 Генеральный директор ГК «Еврострой» 
Оксана Кравцова говорит: «Пока мы еще 
адаптируемся к новой экономической ре-
альности. Действуем по плану, те проекты, 
которые были у нас в работе, идут своим 
чередом. Что будет дальше, сложно ска-
зать. Элитная недвижимость, в отличие от 
массовой, не подвержена ажиотажному 
спросу, а следовательно, и резкому взлету 
стоимости. Но, конечно, даже среди ауди-
тории самого высокого ценового сегмента 
на первый план выходит рациональность 
подхода к выбору объекта  — справедли-
вость его цены, перспектива ликвидности 
и прогноз роста стоимости актива в буду-
щем».

Алексей Лазутин, руководитель отдела 
инвестиционных продаж и корпоратив-
ных услуг IPG.Estate, добавляет: «Элитные 
дома — неэластичные по цене и предло-
жению проекты. Как любой предмет ро-

скоши, они стабильно создаются с ори-
ентацией на современные технологии и 
тенденции (с точки зрения развития лока-
ции, оснащенности и прочих факторов)».

Он предполагает, что спрос останется 
прежним, а цены на элитную недвижи-
мость продолжат расти в соответствии с 
уровнем инфляции.

Елизавета Конвей, директор департа-
мента жилой недвижимости и девелоп-
мента земли «Коллиерз Интернешнл», 
говорит, что интересными остаются про-
екты премиум-класса, которые могут рас-
полагаться в компромиссных локациях. 
«Это та альтернатива для девелоперов, на 
которую можно сейчас ориентироваться и 
которая будет пользоваться спросом у по-

купателей, особенно в ситуации стреми-
тельного сокращения предложения в этом 
сегменте»,— полагает эксперт.

Ольга Захарова, коммерческий дирек-
тор AAG, считает, что в кризис элитная 
недвижимость чувствует себя уверенней 
масс-маркета. «Финансовая нестабиль-
ность и осложнение сделок с зарубежной 
недвижимостью заставляют клиентов об-
ращать внимание на внутренний рынок. 
За прошлый год цена квадратного ме-
тра в премиальных проектах выросла на 
28%, однако спрос опережал рост цен. 
В результате предложение на рынке про-
должало сокращаться.  Поскольку рынок 
дорогого жилья в большей степени за-
висит от импортных технологий и строй-

материалов, застройщики возьмут паузу 
для поисков альтернатив. На этом фоне 
спросом будут пользоваться сданные или 
реализуемые проекты, особенно в высо-
кой стадии готовности»,— прогнозирует 
госпожа Захарова.

Всеволод Глазунов, директор по мар-
кетингу LEGENDA, также говорит о не-
определенности ситуации в сегменте. 
«Все будет зависеть от того, какой будет 
объем спроса на дорогую недвижимость. 
Доля людей, способных купить жилье за 
50+ млн, всегда была очень небольшой. 
Сейчас же, когда в неопределенной эко-
номической ситуации перспективы раз-
вития бизнеса в большинстве отраслей 
туманны, стоит ожидать, что эта и так 
небольшая доля еще сильнее ужмется. 
Стоит ли девелоперам придерживать вы-
сокоценовые проекты? Это вопрос стра-
тегии. Очевидно, что после того, как си-
туация стабилизируется и состоятельные 
клиенты вернутся на рынок, все сливки 
снимут те девелоперы, которые в этот мо-
мент окажутся на этом рынке»,— считает 
эксперт. n

ноВые Элитные оБъеКты В пРоДаже
назВание аДРес ДеВелопеР площаДь КВаРтиР, КВ. м КоличестВо КВаРтиР, шт. сРоК сДачи, ГоД
сеВеРная КоРона наБ. Р. КаРпоВКи, Д. 31а псК 33 906 361 IV КВ. 2023
петРоВсКая Коса, 1 петРоВсКая Коса, Д. 1/2 ГазпРомБанК‐инВест 21 100 158 III КВ. 2023
тРи ГРации захаРьеВсКая ул., Д. 41 еВРостРоЙ 6 063 24 IV КВ. 2023
Дом Балле ул. ГлинКи, Д. 4 меГахаус 6 033 26 I КВ. 2022

ИсточнИк: Knight FranK St PeterSburg reSearch, 2022

Элитная неДВижимость, В отличие от массоВоЙ, не поДВеРжена ажиотажному спРосу, а слеДоВательно, и РезКому Взлету стоимости
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итоГи

итоГи

ПРемиальный РекоРД в 2021 ГоДу в санкт-ПетеРбуРГе  
общая сумма сДелок с элитной неДвижимостью обновила 10-летний РекоРД  
и составила около 25 млРД Рублей. ДЕНИС КОжИН

Аналитики консалтинговой компании 
Knight Frank St Petersburg проанализиро-
вали ситуацию на рынке элитной жилой 
недвижимости Санкт-Петербурга по ито-
гам 2021 года. Согласно исследованию, 
средняя площадь элитного жилья за по-
следние пять лет сократилась почти на 
5  кв.  м. В 2021 году были ведены в экс-
плуатацию два комплекса в Петроград-
ском районе — Neva Haus (корпуса 1, 2) 
и One Trinity Place. Завершена реализация 
пяти объектов: «Особняк Кушелева-Без-
бородко», «Леонтьевский мыс», Esper 
Club, Royal Park и «Крестовский 12». Во 
всех центральных районах, кроме Васи-
леостровского, в продаже появились но-
вые элитные объекты. Общая стоимость 
сделок в 2021 году обновила 10-летний 
рекорд и составила около 25 млрд рублей.

Светлана Московченко, руководи-
тель отдела исследований Knight Frank 
St Petersburg, рассуждает: «В  минувший 
год мы наблюдали самые разнообраз-
ные по содержанию и влиянию на рынок 
события. В первой половине года и деве-
лоперы, и покупатели готовились к пред-
стоящему завершению программы льгот-
ного ипотечного кредитования, активно 
поддержавшей рынок в период пандемии. 
Тем не менее, данные изменения в мень-
шей степени затронули рынок элитного 
жилья Санкт-Петербурга, поскольку доля 
ипотечных сделок здесь невелика. Во вто-
рой половине года мы отмечали увеличе-

ние активности покупателей, ключевым 
драйвером которой стала уверенная по-
ложительная ценовая динамика. Возросло 
количество инвесторов, желающих как 
„сыграть“ на росте цен и волатильности 
валюты, так и приобрести недвижимость 
впрок, на перспективу (например, для де-
тей)».

пРеДложение В 2021 году первичный 
рынок элитной жилой недвижимости по-
полнился сразу четырьмя новыми объек-
тами, совокупная площадь которых в два 
раза превысила аналогичный показатель 
2020 года. Новое предложение было пред-
ставлено как клубными малоквартирны-
ми домами высочайшего класса («Дом 
Балле», «Три Грации»), так и крупными 
комплексами с уникальными видовыми ха-
рактеристиками — водные объекты («Се-
верная корона», «Петровская коса, 1»).

Площадь представленных в продаже 
элитных квартир к концу года составила 
104,1  тыс. кв.  м (950  квартир), на фоне 
стабильного спроса за год данный пока-
затель сократился на 9%.

В 2021 году были завершены прода-
жи в пяти жилых комплексах совокуп-
ной жилой площадью около 67 тыс. кв. м 
(570 квартир). Среди них три жилых объ-
екта («Особняк Кушелева-Безбородко», 
Esper Club, секции 14–19 ЖК «Леонтьев-
ский мыс») и два объекта в формате апар-
таментов («Крестовский 12» и Royal Park).

Выход в продажу крупного жилого ком-
плекса «Северная Корона» значительно 
увеличил долю предложения элитного 
жилья в локации Петроградской сторо-
ны — на 9 п. п. за год. В свою очередь, 
стабильные продажи в реализуемых объ-
ектах, а также «уход» с рынка комплекса 
Royal Park сократили за год долю элитно-
го предложения на Петровском острове 
на 6 п. п. В локациях Центрального рай-
она произошла «замена»: вместо квар-
тир в «Золотом треугольнике» появились 
интересные варианты в локации Тавриче-
ского сада.

спРос На первичном рынке элитного 
жилья Санкт-Петербурга в 2021 году было 
совершено около 430 сделок общей пло-
щадью 53 тыс. кв. м, что сопоставимо с по-
казателем 2020 года. Стоит отметить, что 
в течение года поквартальная динамика 
продаж имела разнонаправленный век-
тор. В первом полугодии объем продаж 
сокращался, а начиная с третьего квар-
тала 2021 года было отмечено увеличение 
спроса, пик которого пришелся на конец 
года. Драйверами продаж стали активно 
меняющиеся цены предложения, посте-
пенное увеличение ключевой ставки и во-
латильность валюты.

На фоне положительной динамики цен 
в 2021 году, а также за счет увеличения 
спроса на квартиры большей площади 
(средняя площадь проданных квартир 

выросла со 117 до 124 кв. м) произошло 
существенное увеличение бюджета сдел-
ки. Средняя стоимость проданной элит-
ной квартиры увеличилась с 36 до 53 млн 
рублей. В результате общая стоимость 
сделок в 2021 году обновила 10-летний 
рекорд, составив около 24,6 млрд рублей.

Лидерами по продажам элитного жи-
лья стали объекты, расположенные в 
локациях Петровского острова и Пе-
троградской стороны. Всего за 2021 
год в Петроградском районе Санкт-
Петербурга было реализовано около 
86% от общего объема продаж элитного 
жилья. Лидерами по числу проданных 
лотов стали Royal Park («Кортрос»), «Пе-
тровская Доминанта» («Группа Эталон») 
и Neva Haus (ЛСР).

цена По итогам декабря 2021 года сред-
невзвешенная цена предложения на пер-
вичном рынке элитного жилья составила 
около 534 тыс. рублей за «квадрат», что на 
28% превышает аналогичный показатель 
2020 года. Существенная динамика цен 
связана с рядом факторов. Во-первых, 
сказалось сокращение предложения на 
фоне повышенного уровня покупатель-
ской активности (особенно во второй 
половине года). Во-вторых, была отме-
чена корректировка цен девелоперами в 
реализуемых новостройках, основанная 
на увеличении себестоимости строитель-
ства. В-третьих, повлиял выход в продажу 
премиальных объектов, реализуемых в 
верхнем ценовом сегменте.

Петроградский район — один из самых 
разнообразных по стоимости и широте ас-
сортимента районов города. Здесь пред-
ставлены как самые доступные по бюджету 
покупки локации элитного жилья (Петров-
ский остров и Петроградская сторона, что 
частично подтверждают успешные прода-
жи в расположенных здесь объектах), так 
и самые высокобюджетные локации Кре-
стовского и Каменного островов.

Средняя цена на вторичном рынке элит-
ной недвижимости в жилых комплексах, 
построенных после 2010 года и располо-
женных в четырех центральных районах 
города, по итогам 2021 года составила 
579 тыс. рублей за «квадрат», что на 8% 
превышает среднюю цену первичного 
рынка элитного жилья.

Существенная волатильность валюты, 
увеличение процентных ставок по депо-
зитам, ограничение возможностей по-
купателей недвижимости за пределами 
страны  — все это будет способствовать 
привлечению внимания к элитным жилым 
комплексам Санкт-Петербурга, росту их 
инвестиционной привлекательности. В  то 
же время действие драйвера может быть 
ограничено краткосрочным периодом 
времени. В связи с этим, а также за счет 
увеличения себестоимости строитель-
ства, ожидается сохранение высокой це-
новой динамики.

С точки зрения расширения предложе-
ния — девелоперы «запаслись» участками 
в привлекательных локациях для перспек-
тивных элитных проектов, общая площадь 
которых составляет около 180 тыс. кв. м. nВыхоД В пРоДажу КРупноГо жилоГо КомплеКса «сеВеРная КоРона» значительно уВеличил ДолЮ пРеДложения ЭлитноГо жилья В лоКации петРоГРаДсКоЙ стоРоны 
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ЭКспеРтное мнение

«Hansa GroUp как  
ДевелоПеР заинтеРесована 
в новых ПРоектах»  
ДевелоПеР Hansa GroUp ПРоДолжает  
стРоить в России По межДунаРоДным  
станДаРтам. об этом, а также  
о ПеРеустРойстве зДания 1955 ГоДа  
в клубный Дом бизнес-класса,  
о кРитеРиях ПРи выбоРе участков  
Для стРоительства Рассказывает  
ДиРектоР бизнес-наПРавления «ДевелоПмент»  
Hansa GroUp влаДимиР Ревенков.

GUIDE: Как изменилась деятельность компа-
нии в связи с событиями в стране и мире? 
Пришлось ли приостанавливать финансо-
вые операции с европейским офисом?
В. Р.: В нашей деятельности не произошло 
кардинальных изменений. Российское 
представительство Hansa Group работает 
более 20 лет и финансово не зависит от 
финской компании. Все взаиморасчеты 
мы проводим через российские банки. 
G: Какую стратегию выбрала компания в 
нынешних условиях?
В. Р.:  Мы двигаемся в соответствии с за-
явленными планами и адаптируемся под 
текущие изменения. Стремимся создавать 
продукт высокого уровня, делать это по-
зволяют прочное финансовое положение 
компании, опытные сотрудники, долго-
срочные отношения с подрядчиками и 
банками.

Мы продолжаем строить объекты меж-
дународного класса в России, в том чис-
ле руководствуясь сертифицированной 
системой управления QES  — она была 
разработана и утверждена исходя из ев-
ропейских строительных стандартов, от 
которых мы не собираемся отказываться.
G: Что это за система?
В. Р.: Это система, разработанная специ-
ально для Hansa финскими профессиона-
лами по внедрению систем деятельности 
в строительных компаниях. Для нас это 
один из основных механизмов контроля 
качества строительных объектов. Главные 
принципы QES: качество, охрана окру-
жающей среды и безопасность работ. 
В QES прописано все для строительства: 
от управления проектированием до марке-
тинга и продаж. Каждый этап работ имеет 
свой контроль качества, чек-листы. Это 
позволяет соблюдать принцип постоянно-
го улучшения.
G: Hansa Group специализируется на раз-
ных видах строительства. Какие реализо-
ванные проекты преобладают в портфеле 
компании?
В. Р.: Компания Hansa — один из немногих 
игроков на рынке, который специализиру-
ется и на спортивном, и на промышлен-
ном, и на жилищном, и на коммерческом 
строительстве. В  портфеле компании 
более 50  объектов, возведенных по всей 
России. 22 года мы строили как для круп-

ных международных корпораций, так и для 
российских компаний. Можно выделить 
следующие наши объекты: спортивный 
комплекс для хоккейного клуба «Локомо-
тив» в Ярославле, аквапарк «Радужный» 
в Череповце, административное здание 
«Сбербанка» в Екатеринбурге, офисно-
производственный комплекс Knauf в Крас-
ногорске, табачная фабрика Philip Morris и 
комплекс зданий завода Jacobs в Санкт-
Петербурге, ЖК бизнес-класса «Дом на 
Детской» в Санкт-Петербурге.
G: Проект строительства спортивного цен-
тра для хоккейного клуба «Локомотив» на 
участке площадью 10 га заявлялся как по-
казательный с архитектурной и инженер-
ной точек зрения. Все ли удалось осуще-
ствить?
В. Р.: Да, удалось построить не просто тре-
нировочную базу международного класса, 
но и комплекс для полного цикла подготов-
ки к играм, восстановления и жизни хокке-
истов с семьями. На территории размером 
в десять футбольных полей расположены 
крытый хоккейный корт, спортивный зал, 
медицинский центр, футбольное поле, 
теннисный корт, апарт-отель, спа-центр и 
детская игровая зона.
G: Какие архитектурные и инженерные ре-
шения применялись?
В. Р.: Чтобы пребывание в каждой из зон 
спортивного центра было комфортным (в 
каждой из них разный климат), комплекс 
имеет сложное инженерное оснащение. 
Объединенная работа систем вентиляции, 
освещения и холодоснабжения ледового 
поля обеспечивает оптимальную темпе-
ратуру льда для комфортного пребывания 
игроков и зрителей. Инженерная часть 
также включает в себя современные во-
доочистительные системы бассейнов, си-
стемы вентиляции и кондиционирования 
помещений спа-центра и апарт-отеля.

Кроме этого, было выбрано оригиналь-
ное архитектурное решение: многофунк-
циональный хоккейный комплекс имеет 
форму клюшки с шайбой, где шайба  — 
спорткомплекс, а клюшка  — апарт-отель 
с зоной спа.
G: Какие у Hansa Group текущие проекты?
В. Р.: У компании три текущих проекта: 
Центр продвижения ценностей Toyota 
(Санкт-Петербург), производственно-

складской комплекс Pekkaniska (Химки) и 
дом бизнес-класса AURA у Светлановской 
площади в Петербурге.
G: Приспособление построенного здания 
под современное использование — новый 
опыт для вашей компании? С какими ню-
ансами пришлось столкнуться при восста-
новлении?
В. Р.: В портфеле Hansa Group есть не-
сколько проектов редевелопмента исто-
рических зданий в Санкт-Петербурге. 
Безусловно, такой подход к реализации 
проекта  — более трудоемкий и дорого-
стоящий, нежели новое строительство. 
Но он дает совсем другое ощущение от 
результата деятельности — мы обновляем 
городскую среду с сохранением архитек-
турного наследия.

В  текущем проекте AURA мы ведем 
восстановительные работы в рамках ка-
питального ремонта, которые позволят 
сохранить архитектуру середины ХХ века. 
При оценке здания на этапе концепции мы 
сразу понимали, что продукт AURA должен 
быть качественным и современным. Ста-
линский дом расположен рядом с Удель-
ным парком в развитом районе. Особая 
гордость — рустованный фасад, арочные 
окна, декоративные карнизы, толстые кир-
пичные стены, всего 4–6 квартир на этаже, 
высокие потолки — то, что вкупе с совре-
менным техническим наполнением делает 
продукт достойным образцом дома биз-
нес-класса.

В AURA мы заменили устаревшее 
внутреннее наполнение, включая инже-
нерные сети: канализацию, отопление, 
водоснабжение и электрику. В квартиро-
графии акцент сделан на функциональ-
ность и комфорт: в доме всего 97 квартир, 
от однокомнатных до четырехкомнатных 
лотов. Студий в проекте не предусмотре-
но, почти 70% нашего предложения — это 
комфортные семейные форматы. Среди 
интересных решений  — объединенные 
кухни-гостиные с арочными окнами, удоб-
ные гардеробные и кабинеты, мастер-
спальни с французскими балконами, про-
сторные ванные комнаты  — в некоторых 
квартирах даже с окнами. Все квартиры 
имеют отделку white box.
G: Многие участники рынка занимают сей-
час выжидательную позицию до нормали-

зации экономической ситуации. Какие у 
вас планы в отношении новых проектов?
В. Р.: Понятно, что сейчас сложный период 
для запуска новых проектов из-за доро-
гого проектного финансирования, роста 
ключевой ставки и стоимости заемных 
денег. Сейчас мы ведем работы по не-
скольким земельным участкам. Также мы 
проводим переговоры с собственником 
земельного участка  по fee-девелопменту, 
где партнер выступает собственником 
земли, мы берем на себя концепцию под 
ключ, проектирование, строительство, 
маркетинг, продажи. Такое сотрудниче-
ство интересно как нам, так и собствен-
никам земельных участков, которые могут 
увеличить свою прибыль. Hansa Group как 
девелопер заинтересована в новых про-
ектах и локациях с наименьшими градо-
строительными и правовыми рисками. В 
приоритете локации с развитой инфра-
структурой: с образовательными и ме-
дицинскими учреждениями, магазинами, 
ресторанами, кафе, транспортной доступ-
ностью и наличием зеленого массива в 
окружении для жилищного строительства. 
G: В связи с ослаблением рубля и пред-
стоящим сильным снижением покупатель-
ской способности населения эксперты 
прогнозируют, что застройщики будут от-
казываться от концептуального наполне-
ния проектов в пользу простоты и деше-
визны. Как вы считаете, коснется ли это 
сегмента бизнес-класса?
В. Р.: Маловероятно. Для домов бизнес-
класса концепт проекта и уровень матери-
алов, дизайна имеет ключевое значение. 
К  примеру, обустройство придомовой 
территории является важной статусной 
и функциональной составляющей проек-
та. Это и красота, и удобство, и безопас-
ность. В Hansa мы выбираем сотрудниче-
ство с лидерами в своих направлениях. 
В  благоустройстве двора мы используем 
концепцию «дом в парке», разработанную 
ландшафтным бюро Derevo Park. Уже ско-
ро двор нашего дома украсят клены, ку-
старники, яблони, сирень и всесезонные 
растения. Будут спроектированы места 
отдыха и детская площадка. Окончание 
всех восстановительных работ в проекте 
AURA запланировано на второй квартал 
2023 года. n
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КоттеДжи

ПРиГоРоД жДет новые объекты интеРес к ПРеми-
альному жилью за ГоРоДом стабилен и не имеет тенДенции к снижению, ГовоРят 
аналитики. в свете событий ПослеДнеГо месяца он буДет только Расти, ПРоГнози-
Руют они. зато в Росте цен эксПеРты увеРены — это буДет ПРоисхоДить как  
за счет изменения соотношения сПРоса и ПРеДложения, так и в связи с увеличени-
ем стоимости матеРиалов Для стРоительства и отДелки ДоРоГих Домов. ЕЛЕНА бОЛЬшАКОвА

В элитном загородном сегменте весь пре-
дыдущий год наблюдался рост. Продано 
было на 17% больше объектов, чем в 2020-м, 
а цена лота была на 30% выше, делится 
аналитическими данными генеральный ди-
ректор «МК-Элит» Петр Войчинский.

Спрос на премиальные дома в Петер-
бурге стабилен и в нынешнем году. Сред-
немесячное количество покупательских 
запросов на 5,07% выше, чем в 2021-м. 
При этом, замечает руководитель проек-
та «Загородное обозрение. Салон заго-
родной недвижимости» Белла Малышева, 
в феврале текущего года спрос на такие 
объекты оказался на 16,21% выше, чем в 
феврале 2021-го.

В марте отмечено небольшое смещение 
в пользу более дорогих домов. В частности, 
рассказывает эксперт «Циан.Аналитики» 
Виктория Кирюхина, в январе 2022 года 
на бюджет от 100 млн рублей приходилось 
13% спроса, в марте — 16%. «То есть не-
движимость по-прежнему является защит-
ным инвестиционным активом в условиях 
нестабильной ситуации в экономике и вы-
сокой волатильности курса рубля»,— под-
черкивает она.

В Becar Asset Management, напротив, 
констатируют снижение спроса на доро-
гие объекты бизнес- и элитного класса за 
последний месяц. «Коллеги говорят, что 
звонков не было вообще. Думаю, это мож-
но объяснить тем, что люди, которые поку-
пают такую недвижимость, либо уехали в 
отпуск, либо не хранили деньги в рублях. 
Кроме того, некоторые покупатели реши-
ли временно „придержать“ средства»,— 
предполагает вице-президент компании 
Катерина Соболева.

спРос пРосел По данным «Циан.
Аналитики», и правда, с 24 февраля от-
носительно предыдущей недели потенци-
альный спрос просел примерно на 20%. 
Однако через неделю активность по поис-
ку домов в Санкт-Петербурге стала увели-
чиваться, и сейчас она на 15% выше, чем 
в середине февраля. Относительно пери-
ода падения в конце февраля — прирост 
почти в полтора раза. То есть фактически 
так же, как и на рынке купли-продажи 
квартир, покупатели на несколько дней 
взяли паузу, а после снова вернулись к во-
просу покупки дома, объясняет Виктория 
Кирюхина.

Объем загородной элитной недвижимо-
сти в Петербурге в свободном предложе-
нии за квартал практически не изменился: 
доступно около 200 домов. «Средняя сто-
имость дома — 127,9 млн рублей, что на 
2% ниже, чем кварталом ранее (130,6 млн 
рублей). Средняя площадь 441 кв. м про-
тив 456 кв. м кварталом ранее. Кардиналь-
но структура спроса по площади не меня-
ется. Незначительно увеличился спрос на 
просторные дома от 250 кв. м — с 37% до 
39%»,— отмечает Виктория Кирюхина.

По данным Беллы Малышевой, в на-
чале апреля в Петербурге экспонирует-
ся 229  частных домов стоимостью выше 
50 млн рублей (в Ленобласти — 449). Сред-
няя площадь в этом ценовом сегменте со-
ставляет 466 кв. м. При этом разброс по 
площадям очень велик. Так, в этом бюдже-
те можно найти объекты площадью 120 кв. 
м и более 2 тыс. кв. м.

В целом можно говорить о тренде на со-
кращение площадей, а вернее, их оптими-
зации, уверен Евгений Кецман, генеральный 
директор DSK group company. Особенно 
это касается объектов современного до-
мостроения, построенных после 2010 года. 
Средняя площадь земельных участков для 
объектов стоимостью свыше 50 млн рублей 
составляет почти 22 сотки. «Это тоже мож-
но назвать изменением, так как раньше кли-
енты стремились даже на маленьких участ-
ках построить максимальное количество 
метров, а теперь, наоборот, участки и при-
ватная территория растут, а жилая площадь 
сокращается»,— рассуждает он.

Основной объем премиальных объектов 
представлен в Курортном районе города, 
говорит госпожа Малышева. На эту лока-
цию приходится почти 92% всего предло-
жения стоимостью выше 50 млн рублей, 
а именно 210 объектов. «Внутри Курорт-
ного района стоит выделить локацию от 
Солнечного до Зеленогорска, где прода-
ется 59 объектов стоимостью от 50 до 450 
млн рублей»,— замечает она. Статистика 
«Циан.Аналитики» за последний квартал 
также показывает, что основные направле-
ния расположения премиального загород-
ного жилья не изменились. Наибольший 
объем предложения  — по Приморскому, 
Выборгскому, Московскому шоссе и ЗСД.

КиРпичное ДоминиРоВание «Если 
говорить про типы материалов, использу-
емых при строительстве дорогих домов, 
здесь преобладает кирпич. Почти 52% объ-
ектов стоимостью свыше 50 млн рублей 
построены из него,— продолжает Евгений 
Кецман.— Достаточно часто в этом сегмен-
те встречаются деревянные дома (13%) и 
газобетонные (11%)».

Данные «Циан.Аналитики» говорят о 
том же. В первом квартале 2022 года ос-
новной объем премиального предложения 
за городом представлен строениями из 
кирпича  — 60%, из дерева  — 15%, газо-
бетонного блока  — 14%. Самые доро-
гие  — монолитные дома (149 млн), дома 
из дерева (136 млн в среднем), потом  — 
кирпичные (129 млн). «Кирпич — наиболее 
экологичный и термоустойчивый матери-
ал, который как никакой другой подходит 
для нашего климата»,— считает руководи-
тель отдела продаж загородной недвижи-
мости объединения «Строительный трест» 
Антон Гаринов. По мнению гендиректо-
ра «МК-Элит», конструктив (дерево или 
кирпич) вообще не важен. «Этот фактор 

уходит на второй-третий план. Важнее  — 
расстояние, доступность, безопасность, 
ближайшее окружение»,— уверяет Петр 
Войчинский. Антон Гаринов приводит в 
качестве примера коттеджный поселок 
бизнес-класса «Сад времени», который 
компания «Строительный трест» возво-
дит вокруг пруда Бауш вблизи Петергофа. 
«В  данном проекте предусмотрена воз-
можность покупки как земельного участка 
с уже готовым коттеджем, так и с возмож-
ностью строительства коттеджа по одно-
му из наших проектов. В  таком случае у 
клиента есть возможность внести в проект 
корректировки с учетом индивидуальных 
пожеланий и добавить дополнительные 
опций»,— говорит он. Несмотря на повы-
шение стоимости строительных матери-
алов, замечает господин Гаринов, объем 
продаж загородной недвижимости ком-
пании «Строительный трест» в прошлом 
году увеличился в два раза и подтвердил 
трехлетний тренд на активизацию спроса 
в этом направлении.

заметныЙ Рост Рост цен на строитель-
ные материалы сейчас особенно заметен. 
Интересно, считает Евгений Кецман, что 
он влияет на рынок по-разному: где-то 
люди отказываются от проекта, а где-то, 
наоборот, требуют закупать строительные 
материалы даже по проектам, которые не 
до конца согласованы.

«Довольно ярко обстановку характери-
зует ситуация с газобетоном, который про-
шлой весной стоил около 4 тыс. рублей за 
куб, а сейчас подорожал до 10 тыс. рублей 
за тот же объем. Также рост подпитывался 
искусственным дефицитом, так как произ-
водители не давали объема. Думаю, что в 
ближайшее время за куб придется платить 
порядка 12 тыс. рублей. Стоимость же-
лезобетона за тот же период выросла на 
10–15% в зависимости от завода. Сейчас 
мы прогнозируем стабилизацию цен из-за 
запрета на вывоз»,— иллюстрирует генди-
ректор DSK group company. Общий рост 
цен на стройматериалы привел к тому, что 
сметы выросли процентов на 20, добавляет 
он, и компания старается оптимизировать 
стоимость за счет снижения объемов ис-
пользования наиболее сильно подорожав-
ших материалов.

Белла Малышева приводит обобщенные 
данные по стоимости домов, которые нахо-
дятся в черте Санкт-Петербурга: за год — с 
марта прошлого года по март 2022 года — 
она выросла на 6,4% или на 1,9 млн рублей. 
«Сегодня средняя стоимость дома состав-
ляет 32,2 млн рублей. При этом только за 
первый квартал 2022 года средний ценник 
вырос на 2,9% или на 928 тыс. рублей»,— 
говорит собеседник BG.

Что будет теперь  — неизвестно, кон-
статирует Петр Войчинский: «Возможно, 
часть граждан, вынужденных из-за санк-
ций осесть на родине, предпочтут загород-

ный вариант. Это создаст дополнительный 
спрос, а новое предложение ограничено».

Так же рассуждает Катерина Соболева: 
«Возможно, в ближайшее время люди за-
хотят уехать из больших городов за город, 
соответственно, спрос и цены на рынке 
аренды вырастут. А  вслед за ними вверх 
пойдет и рынок продажи».

Однако появление новых типов покупа-
телей в этом сегменте, по мнению вице-
президента Becar Asset Management, не 
связано с событиями последнего месяца. 
В качестве аргумента она приводит откры-
тие продаж в загородном апарт-комплек-
се «Bereg. Курортный» в конце прошлого 
года. «Естественно, инвесторы обратили 
внимание на этот проект. Но это не свя-
зано с проведением специальной военной 
операции,— подчеркивает госпожа Собо-
лева.— При этом в других сегментах такая 
тенденция наблюдалась. Люди, которые не 
задумывались о покупке недвижимости до 
февральских новостей, начали искать спо-
собы сохранения капитала. Многие пыта-
лись вложить даже 100 тыс. рублей, искали 
паркинги и любые квартиры с минималь-
ным первоначальным взносом и возможно-
стью взять ипотеку с господдержкой».

В целом нынешняя ситуация приведет 
к росту объемов частного строительства в 
премиальном сегменте, уверен Евгений Кец-
ман: состоятельные россияне вынужденно 
будут тратить деньги внутри страны; еще 
одним трендом можно назвать то, что люди 
будут более здраво подходить к площадям. n

стРуКтуРа спРоса по стоимости 
Дома В санКт-петеРБуРГе  
В 2022 ГоДу

цена, млн РуБ. янВаРь феВРаль маРт
 До 100  87% 86% 84%
 100–200 6% 7% 7%
 200–300 2% 2% 3%
 300–400 4% 4% 5%
 400–500 1% 0% 1%
 от 500 1% 1% 0%

ИсточнИк: ЦИан.аналИтИка

стРуКтуРа спРоса по площаДи 
заГоРоДноГо Дома  
пРемиум-Класса  
В санКт-петеРБуРГе В 2022 ГоДу

площаДь, КВ. м янВаРь феВРаль маРт
<50 4% 4% 3%
50–100 17% 18% 19%
100–150 16% 17% 17%
150–200 14% 13% 12%
200–250 12% 11% 11%
250–300 8% 8% 7%
300–350 5% 5% 4%
350–400 6% 6% 7%
400–450 3% 4% 3%
450–500 4% 4% 4%
>500 11% 12% 13%

ИсточнИк: ЦИан.аналИтИка
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«Фуа-ГРа ничем  
не заменишь, но мы  
аДаПтиРуемся» тРуДные вРемена —  
ПеРиоД возможностей и Реализации внутРеннеГо Потен-
циала. РестоРанному бизнесу сеГоДня может Помочь 
только он сам: с лоГистикой, ПРоизвоДством ПРоДук-
тов, сеГментацией бизнеса. о том, Почему РестоРатоРам 
в нынешних условиях важно ДеРжаться за концеПцию, 
о коллабоРациях и ПеРсПективах Развития в то вРемя, 
коГДа кажется, что еГо ПРосто не может быть, Расска-
зывает анастасия Решетникова, совлаДелец винноГо 
баРа ZaZaZU и ФРанцузскоГо бистРо Mon CHoUCHoU. 

GUIDE:  Винный бар ZAZAZU на Рубинштей-
на вы открыли перед началом пандемии в 
2019 году, в разгар антиковидных ограни-
чений запустили проект ZAZAZU на воде 
и французское бистро MON CHOUCHOU 
на Караванной. Запускать проекты в труд-
ные времена вы, очевидно, не опасаетесь. 
Видимо, сейчас от вас тоже можно ждать 
неожиданных решений?
анастасия РешетниКоВа: Новые проекты 
открывать не планируем. Наша страте-
гия сегодня — сохранять и углублять кон-
цепцию наших заведений и развиваться 
внутри выбранного курса. Сейчас нельзя 
останавливаться и выжидать, надо дви-
гаться и, самое главное, не предавать 
себя с точки зрения идеологии, потому 
сегодня в нашей сфере нельзя быть обыч-
ным — важно быть уникальным.
G: Какую нишу заняли ваши проекты?
а. Р.: В ZAZAZU нам удалось создать по-
трясающую атмосферу и получить аудито-
рию, которая ценит приватность, качество 
и персональный подход к каждому гостю. 
В MON CHOUCHOU мы попытались пере-
дать аутентичную атмосферу французско-
го бистро. Ресторан делится на три зоны: 
первая  — бистро, упрощенный формат, 
вторая — обеденная зона, третья — вин-
ная, более камерная.
G: Как заведениям в нынешних услови-
ях сохранять идеологию и индивидуаль-
ность?
а. Р.: Конечно, это непросто. Все рестора-
торы сегодня столкнулись с проблемой 
поставок продуктов. Цены меняются каж-
дый день. Например, если мы хотим со-
хранить в меню севиче из того тунца, кото-
рый в Петербург поставляли только в Four 
Seasons и ZAZAZU, то оно теперь должно 
стоить 1900 рублей, чтобы мы могли хоть 
что-то зарабатывать. Я поначалу расстра-
ивалась, но потом подумала, что мы ра-
ботаем в сегменте «люкс»  — для людей, 
привыкших летать в другие города, чтобы 
попробовать что-то местное, особенное. 
Значит, адаптируемся. Но, скорее всего, 
люксовые продукты на какое-то время уй-
дут: краб, икра, тунец, роскошная белая 
рыба. Будем искать аналоги, придумывать, 
исследовать национальные кухни и выяс-
нять, за что можно зацепиться. К примеру, 
такую, казалось бы, исконно русскую еду, 

как селедка, оказывается, очень любят 
французы. Селедку в России мы сможем 
найти — и будем готовить ее на француз-
ский манер.
G: Как быть с деликатесами?
а. Р.: Да, фуа-гра ничем не заменишь, но 
мы адаптируемся, сделаем меньше пор-
ции.
G: Как ведут себя поставщики вина?
а. Р.: Мне повезло. Наши поставщики в 
Италии, Франции, Португалии, Австрии 
позвонили мне и сказали: «Мы верим в 
вино, будем его пить и поставлять вам». 
Когда мы не можем повлиять на происхо-
дящее, остается только делать то, что уме-
ешь и любишь. Сейчас мы можем только 
продолжать создавать хорошее настро-
ение для наших гостей. Это, собственно, 
и есть основная цель ресторана  — вы-
зывать приятные эмоции, когда человек 
приходит в заведение, которое искренне 
считает своим местом.
G: Что происходит с логистикой?
а. Р.: Разумеется, текущие события влия-
ют и на логистику. Всем уже понятно: ре-
стораторам сейчас придется осваивать 
смежные сферы бизнеса. И логистика — 
одно из направлений, которые нам при-
дется самим выстраивать. Мы называем 
это «техническим трансфером». Мы за-
нимались им до пандемии и в пандемию, 
но теперь это будут другие объемы. Будем 
усиливать свои компетенции в этом.
G: Какие другие направления начнут осва-
ивать рестораторы? Производство про-
дуктов питания?
а. Р.: Конечно. Например, производство 
пива для ресторанов. Французского пива 
больше нет, но для нас это не очень мар-
жинальный, не главный продукт. Будем 
создавать коллаборации с нашими петер-
бургскими производителями пива, с кото-
рыми у нас схожая философия качества. 
То же самое касается масла, хлеба.
Наш шеф Дмитрий Решетников (брат Ана-
стасии Решетниковой, шеф-повар, совла-
делец ZAZAZU и MON CHOUCHOU.— G) 
закупил порядка 300 кг ягод у компании 
«Ягоды Карелии», чтобы готовить морсы, 
джемы и так далее. В этой сфере тоже 
есть свои трудности. Фреон не изготав-
ливается на территории РФ, а шоковая 
заморозка производится на фреоне. 

И оборудование у многих производителей 
импортное, если не будет запчастей, воз-
никнут трудности с обслуживанием. Воз-
можен ли продуктовый коллапс? Да. Но и 
с этим мы справимся. Нам придется это 
сделать, другого выхода нет. Ресторато-
рам придется обзавестись своими арома-
садами (по крайней мере, мы думаем об 
этом), начать сотрудничество с небольши-
ми локальными фермерскими хозяйства-
ми. Кстати, в этом направлении хорошо 
помогает «Сбербанк». У него есть сервис, 
через который в регионах фермерские 
хозяйства покупают, например, овощи 
у частных фермеров. Покупатель через 
приложение «Сбера» выставляет ставки, 
а фермеры продают. Оплата происходит 
также через приложение. Я думаю, сей-
час мы все перейдем на какие-то такие 
инструменты.
G: Вы собираетесь выращивать в арома-
садах травы?
а. Р.: Да, зелень, цветы. Дмитрий очень 
любит добавлять акценты в оформлении 
блюд, декор — цветочки, например. Если 
каждый цветочек теперь будет стоить 300 
рублей, проще их самим выращивать. Не 
хотим отказываться от таких мелочей. Го-
сти привыкли к ним, в том числе за это они 
нас и любят.
G: Вино  — ваша специализация. Есть ли 
здесь возможности для импортозамеще-
ния?
а. Р.: Да, наша концепция и сегментация 
строится на вине. В конце марта мы про-
вели первый эксперимент со слепой дегу-
стацией. Гостям предложили австрийские, 
французские и российские вина, они не 
знали, что пробуют, не видели этикеток. 
Примерно 40% посетителей сказали, что 
никогда не думали, что в России могут 
быть такие роскошные вина. Качествен-
ное виноделие в России существует, надо 
просто поискать получше. Эти произво-
дители есть, и не вчера начали работать. 
Но сравнивать их с Францией и Италией, 
где сформировались вековые традиции 
виноделия, сложно. У  нас нет таких вре-
менных экспертиз, как у европейцев. Но 
мы готовы искать жемчужины в России и 
расширять круг поставщиков в Европе. 
Но от концепции качественного вина за 
небольшие деньги точно не откажемся.

G: С какими российскими виноделами был 
успешный опыт сотрудничества, который 
вы готовы продолжить?
а. Р.: Мы работали с Павлом Швецом, 
Алексеем Толстым. У  Снежаны Георгие-
вой (владельца винодельни «Золотая Бал-
ка».— G) есть потрясающие линейки вин 
Vitmer, коллаборация с Олегом Репиным — 
Loco Cimbali. Это действительно хорошие 
вина. Но проблема в том, что сейчас цена 
на российские эксклюзивные вина ровно 
такая же, как на европейские. Думаю, на-
шим виноделам надо поработать над этим 
моментом и тоже как-то адаптироваться к 
реалиям, чтобы с ними стало выгодно со-
трудничать. Достойные вина предлагает 
Армения: великолепное Areni, высокогор-
ные Voskevaz, Keush. При слепой дегуста-
ции можно спутать с шампанью. Только 
цена другая. К  Грузии отношусь спокой-
нее, потому что их продукт еще немного 
топорный, недостаточно утонченный.
G: Что мешает российским производите-
лям делать продукт класса «люкс»?
а. Р.: Низкий уровень компетентности. 
В 2004 году я училась в США и познако-
милась там с бизнесменом, который по-
ставляет картофель для McDonald’s и 
Lay’s. У  него идеально ровные поля, все 
процессы производства полностью авто-
матизированы, калиброванная картошка. 
На нашем рынке пока, к сожалению, нет 
конкурентоспособного предложения. Хотя 
нельзя не признать, что за 20 лет у нас про-
изошел глобальный скачок с точки зрения 
изменения сознания людей, ведения биз-
неса. Мы научились работать полностью 
официально, у нас теперь даже нет мысли 
платить сотрудникам «черную» зарплату. 
Появились условия, при которых нам ста-
ло правда легче работать. Поэтому я ду-
маю, что сейчас надо собраться и совер-
шить прорыв, именно такое время — это 
период возможностей. Выживут сильней-
шие. Так же, как в пандемию произошла 
селекция, закрылись заведения, которые 
должны были закрыться, так и сейчас на 
рынке произойдет отсев. Нас будет мень-
ше, но мы будем качественнее. Это будет 
борьба за концепцию, за сервис, качество 
в тарелке, и гости начнут сравнивать нас 
между собой на уровне флюидов. А мы бу-
дем в постоянном тонусе. n
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Риски ПоД защитой Рынок стРахования элитной неДвижимо-
сти может Показать Рост на Фоне общей нестабильности. как отмечают  
стРаховщики, в маРте клиенты чаще оФоРмляли Полисы на ПеРиоД ДлительноГо 
отсутствия за ГРаницей. стимулом становится и уДоРожание стРоительных  
матеРиалов. вИКТОРИЯ АЛЕйНИКОвА

Рынок страхования недвижимости пока-
зал существенный рост в прошлом году. 
Сборы страховщиков по России увеличи-
лись, по данным ЦБ РФ, на 14%, до 81,8 
млрд рублей, по Петербургу — на 8,6%, до 
3,7 млрд рублей. Страхование недвижимо-
сти оставалось одним из самых быстрора-
стущих сегментов петербургского рынка, 
что было во многом связано с оживлением 
кредитования и, в частности, с рекордны-
ми объемами ипотеки, считает директор 
филиала СПАО «Ингосстрах» в Петербур-
ге Владимир Храбрых.

Впрочем, как отмечают в пресс-службе 
«Совкомбанк Страхование», рос как ипо-
течный портфель, так и добровольный. Оба 
увеличились примерно на 15–20%. Сказа-
лись восстановление покупательской спо-
собности, пересмотр программы льготной 
ипотеки, рост  стоимость недвижимости и 
упрощение процедур страхования.

«Рынок рос как в целом, так и в сегмен-
те элитной недвижимости. Продолжалась 
пандемия, росли цены на строительные 
материалы и объекты, рос и рынок фи-
нансовой защиты имущественных рисков 
граждан»,— говорит  директор по работе 
с VIP-клиентами филиала «Росгосстрах» 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти Лилия Фурман. В 2021 году премии 
«Росгосстраха» в элитном сегменте вы-
росли на 14%, в масс-сегменте наблюда-
лось некоторое снижение числа догово-
ров страхования, при этом средний чек на 
договор увеличился.

По словам госпожи Фурман, в Петер-
бурге сегмент развивался в основном за 
счет роста средней премии на договор 
(переоценка текущей стоимости строе-
ния при пролонгации, появление новых, 
более дорогих объектов страхования). 
В «Росгосстрахе» появилось много новых 
договоров с более дорогой недвижимо-
стью. Росту способствовало и наполнение 
страховых продуктов новыми опциями и 
сервисные услуги (помощь по дому, сан-
техник, электрик, уборка после страхово-
го события и так далее).

Большие Возможности Эксперты 
полагают, что реальный охват страховани-
ем элитного жилья в Петербурге составля-
ет менее 15%. При этом доля страхования, 
не связанного с обеспечением кредита,  
в элитной недвижимости существенно 
выше, чем в других сегментах, отмечает 
Владимир Храбрых. По статистике «Ин-
госстраха», она составляет около 70%. 
«Если взять границу условного отнесения 
недвижимости к элитной в 50 млн рублей, 
то она занимает около 6% в нашем порт-
феле страхования»,— добавляет госпо-
дин Храбрых.

В 2021 году «РЕСО-Гарантия» застрахо-
вала в Петербурге и Ленобласти 84,9 тыс. 
квартир с премией 456,3 млн рублей, рас-
сказывает Сурен Галстян, андеррайтер 
центра обслуживания клиентов Северо-
Западного регионального центра компа-

нии. При этом в регионе было застрахо-
вано 157 квартир со страховой суммой 
30 млн рублей или выше. Доля таких до-
говоров в общем питерском портфеле по 
квартирам невелика и составляет менее 
1%. По словам  Галины Петровой, дирек-
тора петербургского филиала компании 
«Абсолют Страхование», прирост сделок 
с элитной недвижимостью составлял в 
прошлом году не менее 18% от всех сде-
лок как на первичном, так и на вторичном 
рынках.

В «Совкомбанк Страховании» доля до-
бровольного (не залогового) страхования 
элитной недвижимости выше, чем в об-
щем сегменте жилой недвижимости. Это 
связано с бóльшими финансовыми воз-
можностями владельцев собственности 
и с бóльшей финансовой грамотностью 
страхователей, отмечают в пресс-службе 
компании. По оценкам Татьяны Никифо-
рович, вице-президента по развитию Се-
веро-Западного дивизиона «Ренессанс 
страхование», сборы по страхованию 
элитной недвижимости в среднем по рын-
ку не превышают 6–8%. Хотя общее чис-
ло таких объектов не очень значительно, 
охват страхованием элитного жилья высо-
кий, считает она.

полныЙ паКет «Надо понимать, что 
элитная недвижимость — это штучный то-
вар. Поэтому его доля в портфеле любо-
го страховщика не столь значительна по 
сравнению с масс-сегментом. К  тому же 
у каждого страховщика могут быть свои 
критерии отнесения дома или квартиры к 
„премиальному“ сегменту. В  среднем мы 
оцениваем долю элитных объектов в порт-
феле в 1–2%»,— говорит Лилия Фурман. 
По ее словам, владельцы элитного жилья 
традиционно предпочитают полный пакет 
рисков с возможностью их расширения 
индивидуальными условиями. Часто при-
ходят запросы на страхование особо цен-

ного имущества: ювелирные украшения, 
антиквариат, культурные ценности, элит-
ное оружие.

Страхователи дорогого жилья часто 
включают в покрытие страхование граж-
данской ответственности при эксплуата-
ции квартиры, актуальны риски «террориз-
ма/диверсии», добавляют в «Совкомбанк 
Страховании». Компания также предлага-
ет востребованное расширенное покры-
тие на возмещение расходов по аренде 
альтернативного жилья в случае невоз-
можности использования жилища после 
наступления страхового случая.

По словам госпожи Никифорович, про-
граммы по страхованию премиум-недви-
жимости отличаются только дополнитель-
ными рисками и услугами  — например, 
дополнительная оплата расходов по до-
срочному возвращению хозяина в случае 
повреждения недвижимости; боя стекол 
по любой причине, расходов по замене 
замков и ликвидации загрязнения земель-
ного участка, теракта; повышенный лимит 
выплат без справок. Также программа 
включает сервис по сбору документов, не-
обходимых для урегулирования страхово-
го случая.

Велика роль персонального, профес-
сионального обслуживания и безуслов-
ной конфиденциальности, подчеркивает 
госпожа Фурман. В «Росгосстрахе» вы-
делен  отдельный блок сотрудников по 
страхованию и урегулированию убытков 
в режиме 24/7/365. Владельцы элитной 
недвижимости предпочитают лично знать 
того, с кем в дальнейшем будут выстраи-
ваться отношения, в том числе при насту-
плении страховых событий. Онлайн-стра-
хование, как и коробочные продукты, не 
закрывают этих потребностей, добавляет 
госпожа Фурман.

спРос остается Опыт страховщиков 
показывает, что элитный сегмент слабее 

подвержен колебаниям спроса на стра-
хование во время кризисов. Однако пре-
мии и здесь несколько снизятся в связи с 
сокращением ипотечного кредитования, 
считает госпожа Никифорович.  В целом 
за последние недели страхование недви-
жимости частных лиц показало снижение, 
прежде всего, из-за уменьшения объемов 
ипотеки примерно на 15%, говорит она, и 
в ближайшее время падение продаж бу-
дет более серьезным.

Владимир Храбрых считает, что ры-
нок страхования имущества как минимум 
не сократится либо покажет небольшой 
рост. «С одной стороны, ожидается па-
дение спроса на страхование недвижи-
мости, с другой стороны, по опыту других 
кризисных лет, мы наблюдали и обратную 
картину, когда осознание ценности стра-
хования возрастает»,— говорит он.

«Партнеры сообщают, что постепенно 
спрос на элитную недвижимость стабили-
зировался и прогнозно составит все те же 
25% от общего количества сделок. С моей 
точки зрения, покупатели будут приобре-
тать недвижимость, руководствуясь ста-
рым проверенным правилом  — «недви-
жимость не дешевеет“»,— размышляет 
Галина Петрова. Впрочем, по ее мнению, 
рынок недвижимости может несколько 
охладиться, повысится интерес к другим 
формам инвестиций.

Март 2022 года показал интересный 
тренд роста спроса на страхование не-
движимости на период длительного отсут-
ствия за границей, от нескольких месяцев 
до года, говорит госпожа Никифорович. 
Такие опции оформляют, в частности, 
вместе с договорами страхования выез-
жающих за рубеж. Спрос на страхование 
также несколько вырос в связи с удорожа-
нием почти вдвое стоимости строительных 
материалов, добавляет Лилия Фурман.

Что касается страховых тарифов, то, по 
словам госпожи Фурман, в первом кварта-
ле они не менялись.  Однако на конечную 
цену полиса влияет увеличение стоимости 
самого жилья, размер расходов на стро-
ительство. «„Росгосстрах“ удерживает 
тарифы на прежнем уровне, увеличивая 
сборы страховых премий за счет пред-
лагаемых дополнительных опций, дающих 
клиенту больший комфорт в период стра-
хования или при урегулировании убытков. 
Считаем это важной мерой поддержки на-
ших страхователей»,— говорит она.

«Совкомбанк Страхование» пока за-
морозило тарифные ставки, но ввиду 
высокого уровня инфляции временно от-
казалось от бесплатной беспроцентной 
рассрочки.

Тарифы, скорее всего, сохранятся, 
если не произойдет существенных коле-
баний курса, добавляет госпожа Никифо-
рович.  Для сравнения, если для кирпич-
ного коттеджа средней стоимости, 15 млн 
рублей, тариф составляет 0,28% (42 тыс. 
рублей в год), то по дорогостоящим элит-
ным коттеджам — от 0,2%, отмечает она. n

ЭКспеРты полаГаЮт, что РеальныЙ охВат стРахоВанием ЭлитноГо жилья В петеРБуРГе состаВляет менее 15%
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ЭКоном-сеГмент

застРойщики ПеРестРаивают  
цеПочки элитный сеГмент особенно сильно зависит от имПоРтных  
стРойматеРиалов и инженеРных систем. как ПолаГают аналитики, ДевелоПеРам, 
Работающим на Рынке ПеРвичноГо жилья ПРемиум-класса, ПонаДобится вРемя 
не только Для ПеРеоРиентации лоГистических цеПочек, но и Для обучения ПеРсо-
нала Для Работы с обоРуДованием новых ФиРм. ОЛЕг ПРИвАЛОв

кРизис уРавнял локации минимальные бюДжеты  
ПокуПки в «сПальных Районах» ПетеРбуРГа, уДаленных от центРа,  
и в самых Развитых ПРиГоРоДах ПРактически сРавнялись. КИРИЛЛ КОСОв

Борис Мезенцев, операционный директор 
компании MD Facility Management, призна-
ет, что сегодня на рынке строительства 
элитного жилья возникли определенные 
проблемы со стройматериалами. «Во-
первых, они связаны с уходом некоторых 
производителей с российского рынка и их 
отказом от поставки запчастей и сервис-
ного обслуживания уже установленного 
оборудования. Во-вторых, с разрывом ло-
гистических цепочек. Как следствие, аль-
тернативным решением здесь может быть 
поиск новых поставщиков и выстраивание 
рабочих цепочек поставок»,— полагает он.

Валерий Трушин, партнер, руководи-
тель отдела исследований и консалтинга 
IPG.Estate, отмечает, что производство 
большинства строительных материалов 
налажено на территории РФ. «Но закуп-
ка отделочных материалов и инженерных 
комплектующих происходит за рубежом, 
что в текущих условиях является финан-
совым и логистическим обременением 
для девелоперов элитного жилья»,— при-
знает он. Эксперт полагает, что в обозри-
мом будущем инженерные системы могут 
быть заменены на турецкие и китайские 
аналоги. Но вместе с тем производите-
ли должны оперативно наладить систе-
му квалифицированных кадров, которые 
смогут обслуживать инженерные системы 
на территории РФ, полагает господин Тру-
шин.

Но даже смена поставщиков, полагают 
специалисты, приведет к росту себесто-
имости. «При условии наличия альтерна-
тивных поставщиков и рабочих цепочек 
поставок либо поставке продукции из за-

пасов прошлого периода рост составляет 
20–30%. При условии безальтернативно-
сти поставщика и организации экстрен-
ного ввоза стоимость может составлять 
от 50% до 90–100%»,— говорит господин 
Мезенцев.

Он указывает, что позиции, по которым 
возможна полноценная замена на про-
дукцию отечественного производителя, 
единичны. «Кроме того, даже в тех ситу-
ациях, когда с технической точки зрения 
замена возможна, возникают сложности 
с сертификацией продукции отечествен-
ного производства и сохранением предо-
ставляемой производителем гарантии. 
Важно понимать, что поиск альтернативы 

занимает время, что негативно может от-
разиться на операционной деятельности 
объекта при наличии неисправного обору-
дования»,— рассуждает специалист.

Господин Мезенцев считает, что возра-
стут и расходы на эксплуатацию элитного 
жилья, хотя и не так заметно. «Если мы 
говорим только о текущей эксплуатации, 
не предполагающей выполнение ремонт-
ных работ, то затраты на используемые 
расходные материалы в себестоимости 
услуги занимают не более 5%. Поэтому 
связанный с этим рост общих затрат на 
эксплуатацию объекта составит 2–3%. 
Если же говорить о работах по замене 
оборудования или покупке запчастей для 

выполнения ремонтных работ, то здесь 
удорожание будет значительным и может 
достигать 80–100%»,— рассуждает он.

Алексей Ефремов, вице-президент по 
финансам и экономике группы RBI, считает, 
что на текущем этапе рынок переживает си-
туацию первоначального шока, связанного 
с высоким уровнем экономической неопре-
деленности. «Изменения курса рубля, рост 
цен стройматериалов, особенно импорт-
ных,— да, они действительно происходят. 
Но сейчас даже больше влияет на рынок 
разрыв логистических цепочек, проблема 
поставок. И эту проблему рынку придется 
решать. По многим позициям, таким, напри-
мер, как импортные инженерные системы, 
отечественные застройщики будут пере-
ходить на внутренние аналоги. Позиций, 
которые заместить было бы невозможно, 
пусть не завтра, но хотя бы в среднесроч-
ной перспективе,— практически нет. Мы в 
RBI, например, проанализировав ситуацию 
с поставками на всех наших строящихся 
объектах, пришли к выводу, что по 100% 
позиций поставки материалов и комплекту-
ющих в текущем году мы обеспечить смо-
жем»,— считает он.

Сейчас «переходный период» на рын-
ке еще идет, он только начался, полагает 
господин Ефремов. «И  каким станет ры-
нок в новой экономической реальности, 
что будет с ценами и себестоимостью, мы 
поймем не раньше, чем через несколько 
месяцев. Но исторически, на опыте пре-
дыдущих кризисов, в периоды разгона 
инфляции всегда пропорционально росли 
и цены продаж недвижимости»,— резю-
мирует эксперт. n

К такому выводу пришли эксперты Кон-
салтингового центра «Петербургская Не-
движимость»  — они проанализировали, 
в каких локациях Петербурга и пригоро-
дов можно приобрести самые недорогие 
квартиры в новостройках.

Самые дешевые студии в Петербурге 
продаются в Красногвардейском районе, 
в той части, что расположена за КАД: от 
3,4 млн рублей при 100-процентной опла-
те или ипотеке и с учетом всех акций и 
скидок в марте. Это квартиры площадью 
около 17,3 кв. м с чистовой отделкой. Не-
большую «однушку» метражом 28 кв. м с 
отделкой в этой же локации можно приоб-
рести за 4,7 млн рублей — речь идет о са-

мом бюджетном предложении для этой ка-
тегории квартир в городской черте. В том 
же районе, но в границах КАД, цены уже 
значительно выше. За студию площадью 
чуть меньше 20 кв. м с чистовой отделкой 
придется заплатить около 4 млн рублей, 
за маленькую однокомнатную квартиру — 
от 5,2 млн рублей.

«Похожие по минимальному бюдже-
ту квартиры продаются в Шушарах: от 
4,2 млн рублей за студию с черновой от-
делкой и от 4,7  млн рублей  — за одно-
комнатную квартиру. В  локации Уткина 
Заводь в Невском районе покупателям 
предлагаются студии с предчистовой от-
делкой за 4,2 млн рублей. В Усть-Славянке 

студии с чистовой отделкой площадью 23 
кв. м продаются по цене от 4,3 млн рублей, 
„однушки“ — от 5,2 млн рублей. Студии в 
Парголово стоят от 4,2 млн рублей, одно-
комнатные — от 5,3 млн рублей. Одноком-
натные квартиры от 5,7 млн рублей пред-
ставлены в малоэтажных жилых кварталах 
на юге города»,— рассказала Ольга Тро-
шева, руководитель Консалтингового цен-
тра «Петербургская Недвижимость» (Setl 
Group).

Большинство указанных квартир пред-
ставлены в жилых комплексах и новых 
очередях проектов на начальных этапах 
строительства, как и самое бюджетное 
жилье в пригородах.

При этом, отмечают эксперты, пред-
ложение в развитых петербургских при-
городах начинает догонять городское 
по цене. Так, в Мурино, Новом Девят-
кино, Буграх студии в удаленных от ме-
тро новостройках продают за 3,9–4 млн 
рублей и более, однокомнатные  — от 
4,7  млн. В  Янино купить студию можно 
также за 3,9–4 млн рублей, однокомнат-
ную  — за 5,1  млн. Студии в Новосара-
товке предлагаются за 4,2  млн рублей. 
Минимальные цены на однокомнатные 
квартиры Всеволожского района в за-
висимости от локации и развитости 
транспортной инфраструктуры  — 4,7–
5,2 млн рублей. n

ЭКспеРты ГоВоРят, что сеЙчас Больше ВлияЮт на РыноК Даже не ДеВальВация РуБля и Рост стоимости стРоЙма-
теРиалоВ, а РазРыВ лоГистичесКих цепочеК и пРоБлема постаВоК
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иПотечная инеРция на ПеРвичном Рынке 
ПетеРбуРГа и ленобласти в ПеРвом кваРтале 2022 ГоДа из-за 
Роста цен был обновлен минимиум ПРиобРетаемой ПлощаДи. 
за маРт, несмотРя на заГРаДительные иПотечные ставки,  
новостРойки ПоДоРожали на 8%, а сПРос смещается  
из санкт-ПетеРбуРГа в область. ДЕНИС КОжИН

Такие данные приводят эксперты 
«Циан.Аналитики». В Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области в первом кварта-
ле 2022 года суммарно заключено 24 тыс. 
ДДУ с физлицами. Относительно четвер-
того квартала 2021 года (самого успешно-
го в 2021 году) продажи оказались ниже 
всего на 3%. В годовой динамике (в срав-
нении с первым кварталом 2021 года) ко-
личество сделок выше на 8%. А в сравне-
нии с первым кварталом 2020 года, когда 
еще не действовала льготная ипотека,— 
прирост на 6%.

Динамика сделок на первичном рынке 
разнонаправленная для Петербурга и Лен- 
области. В  Санкт-Петербурге в первом 
квартале 2022 года заключено около 16,6 
тыс. ДДУ (–6% за квартал, –4% за год). 
В  Ленинградской области зарегистриро-
вано 7,3 тыс. ДДУ (+4% за квартал, +53% 
за год). За год изменилось распределе-
ние спроса между локациями: сейчас на 
Петербург приходится 69% спроса про-
тив 78% годом ранее. 40% сделок первого 
квартала 2022 года в Петербургском ре-
гионе было заключено в марте, 31% — в 
феврале и 29% — в январе. Годом ранее 
лидером продаж также был март  — 40% 
сделок. Однако по количеству сделок март 
2022 года стал самым успешным месяцем 
по продажам в 2021–2022  годах. Причи-
на — как в повышенном спросе на фоне 
снижения курса рубля, так и в высокой ак-
тивности заемщиков, которые закрывали 
сделки на ранее одобренных условиях, до 
роста ключевой ставки.

Изменилась и структура спроса спосо-
бов оплаты. В  целом по Петербургскому 
региону количество сделок с ипотекой 
увеличилось в годовой динамике на 29%, 

а ДДУ без привлечения кредита — снизи-
лось на 14% по количеству сделок. Отно-
сительно прошлого четвертого квартала 
2021 года число сделок с ипотекой вырос-
ло на 6%, а количество ДДУ без кредитных 
средств снизилось на 11%. То есть рынок 
поддерживался за счет активности ипо-
течных заемщиков.

В первом квартале 2022 года 70% сде-
лок в Петербургском регионе прошло в 
ипотеку. Для сравнения, в четвертом квар-
тале 2021 года доля была на уровне 66%, а 
в годовой динамике (первый квартал 2021 
года) — 61%.

Наибольшая доля ипотеки в структу-
ре сделок отмечена по итогам февраля 
(74%) — несмотря на то, что на тот момент 
еще действовали прежние условия креди-
тования, была высока вероятность роста 
ключевой ставки, что стимулировало заем-
щиков, в том числе причина заключалась 
и в снижении курса рубля в конце месяца. 
В марте с ростом ключевой ставки и удо-
рожанием ипотеки доля кредитных сделок 
снизилась до 69% — корректировка мини-
мальна за счет ранее действующих одо-
бренных решений от банков. Аналогичная 
доля ипотечных сделок наблюдалась так-
же и в январе 2022 года.

Средняя стоимость в новостройках Пе-
тербургского региона по итогам первого 

квартала 2022 года впервые преодолела 
отметку в 200 тыс. рублей и достигла 207,7 
тыс. рублей. По итогам квартала прирост 
составил 16%  — еще в начале января в 
среднем квадратный метр в регионе стоил 
179,3 тыс. рублей. Рост сопоставимый как 
для Санкт-Петербурга (+15% за квартал, 
до 236,5 тыс. рублей), так и для Ленин-
градской области (+17% за квартал, до 
129,5 тыс. рублей).

Основной прирост пришелся на март: 
средняя стоимость в Петербургском ре-
гионе выросла на 8,5%. По итогам фев-
раля цены увеличились на 7%, по итогам 
января — не изменились. Таким образом, 
индексация цен усиливается за счет как 
ценовой политики самих девелоперов, так 
и структуры спроса. Покупатели активно 
приобретали компактные площади и более 
доступные лоты, то есть на рынке остаются 
более дорогие лоты. В марте средняя пло-
щадь приобретенного жилья снизилась до 
рекордно низких значений в 37,5 кв. м. Еще 
меньшую площадь в Петербургском реги-
оне приобретали в новостройках только в 
марте 2015 года — на фоне рекордно вы-
соких ставок по ипотеке.

По итогам первого квартала 2022 года 
на первичном рынке недвижимости было 
доступно порядка 56 тыс. квартир и апар-
таментов, что на 5% ниже, чем кварталом 

ранее. Планомерное снижение предложе-
ния в Ленинградской области с декабря 
2021 года.

По итогам первого квартала 2022 года 
выручка девелоперов в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области составила 
166,7  млрд рублей, что сопоставимо с 
предыдущим кварталом. В  годовой дина-
мике — прирост на 29%, притом что чис-
ло сделок увеличилось на 8,2%, то есть 
поступления от продажи стали выше не 
столько за счет роста сделок, сколько за 
счет увеличения стоимости квадратного 
метра. На продажи в Петербурге прихо-
дится 78% выручки (130,4 млрд). «Циан» 
составил рейтинг проектов с наибольшим 
числом сделок в первом квартале 2022 
года. Семь из десяти проектов-лидеров 
продаж — в Санкт-Петербурге.

 «На первичном рынке Санкт-
Петербурга и Ленинградской области на-
блюдаются аналогичные тенденции, что 
и в Московском регионе,— комментиру-
ет Алексей Попов, руководитель «Циан.
Аналитики».— Количество сделок в мар-
те 2022 года в обоих случаях оказалось 
рекордным с 2021 года, доля ипотек сни-
жается. Несмотря на высокие ипотечные 
ставки в марте, этот месяц еще не отра-
жает объективную реакцию рынка за счет 
ранее одобренных и пока еще действую-
щих решений от банков.

Текущая активность потенциальных 
клиентов по поиску недвижимости  — на 
уровне фоновых значений, ажиотажный 
спрос, вызванный ростом ключевой став-
ки и падением курса рубля, сохранялся 
в первой половине месяца. Еще одна 
особенность спроса — это высокая кон-
версия звонков в сделки: клиенты при-
обретали недвижимость, рассматривая 
меньшее число вариантов, что связано 
в том числе с ограниченным сроком дей-
ствующего одобрения по ипотеке под бо-
лее низкие ставки. Объективно оценить 
реакцию рынка удастся по итогам апре-
ля, когда на рынке будут только „новые“ 
ипотечные заемщики со ставкой под 10–
12% годовых». n

ДоГоВоРы ДолеВоГо участия В санКт-петеРБуРГа и ленинГРаДсКоЙ оБласти В I КВаРтале 2022 ГоДа 
 КоличестВо ДДу, тыс. шт.  ДинамиКа за ГоД ДинамиКа за КВаРтал
 I КВаРтал 2021 Г. IV КВаРтал 2021 Г. I КВаРтал 2022 Г. (относительно I КВаРтала 2021 Г.) (относительно IV КВаРтала 2021 Г.)
санКт-петеРБуРГ 17,4 17,8 16,6 –4,1% –6,3%
ленинГРаДсКая оБласть 4,78 7,02 7,32 53,20% 4,30%
петеРБуРГсКая аГломеРация 22,1 24,8 24 8,20% –3,3%

ИсточнИк: ЦИан.аналИтИка

ДинамиКа Доли сДелоК с ипотеКоЙ на пеРВичном РынКе санКт-петеРБуРГа и ленинГРаДсКоЙ оБласти
                               Доля ипотечных сДелоК, % ДинамиКа за ГоД ДинамиКа за КВаРтал
 I КВаРтал 2021 Г. IV КВаРтал 2021 Г. I КВаРтал 2022 Г. (относительно I КВаРтала 2021 Г.) (относительно IV КВаРтала 2021 Г.)
санКт-петеРБуРГ 60% 65% 68% +8 п.п. +3 п.п 
ленинГРаДсКая оБласть 64% 67% 73% +9 п.п +6 п.п
петеРБуРГсКая аГломеРация 61% 66% 70% +9 п.п  +4 п.п 

ИсточнИк: ЦИан.аналИтИка

ДинамиКа сРеДнеЙ цены КВаДРатноГо метРа
                                сРеДняя цена 1 КВ. м, тыс. РуБ.                  ДинамиКа сРеДнеЙ цены 1 КВ. м  
 маРт 2021 Г. ДеКаБРь 2021 Г. феВРаль 2022 Г. маРт 2022 Г. за ГоД за КВаРтал за месяц
санКт-петеРБуРГ 167,5 205,8 222,7 236,5 41,20% 14,90% 6,20%
ленинГРаДсКая оБласть 108,2 129,5 140,6 151,9 40,40% 17,30% 8,00%
петеРБуРГсКая аГломеРация 152,9 179,3 191,5 207,7 35,80% 15,80% 8,50%

ИсточнИк: ЦИан.аналИтИка

ДинамиКа пРеДложения на пеРВичном РынКе
           оБъем пРеДложения, тыс. лотоВ           ДинамиКа 
 маРт 2021 Г. ДеКаБРь 2021 Г. маРт 2022 Г. за ГоД за КВаРтал
санКт-петеРБуРГ 32,5 37,8 36,8 13% –3%
ленинГРаДсКая оБласть 11,9 21,3 19,3 62% –10%
петеРБуРГсКая аГломеРация 44,3 59,1 56 26% –5%

ИсточнИк: ЦИан.аналИтИка

В пеРВом КВаРтале 2022 ГоДа 70% сДелоК В петеРБуРГ-
сКом РеГионе пРошло В ипотеКу
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тяГа к туРецкому беРеГу  
в конце ФевРаля был заФиксиРован скачок сПРоса на заРубежную неДвижи-
мость. основные стРаны, ГДе Россияне стРемятся ПРиобРетать Дома и кваРти-
Ры,— ГРеция, киПР, исПания, Дубай, ПоРтуГалия. в этих стРанах леГче всеГо  
Получить виД на жительство и туДа ПРоще всеГо эмиГРиРовать. а вот интеРес  
к ПРиобРетению жилья в стРанах евРоПы со стоРоны Россиян снизился. НАТАЛЬЯ КУТОвАЯ

Заместитель директора Банковского ин-
ститута развития Юлия Макаренко гово-
рит, что cейчас наблюдается массовый 
отток IT-специалистов. «В феврале  — 
марте говорят о 70 тыс. эмигрантов из IT-
сектора. В апреле ожидается, что страну 
покинут еще 100  тыс. программистов и 
разработчиков. Видимо, анонсированных 
мер поддержки IT-отрасли недостаточ-
но»,— рассуждает она.

Как следствие, считают эксперты, рос-
сияне будут покупать иностранную недви-
жимость более интенсивно по сравнению 
с нормой как минимум еще несколько ме-
сяцев.

Мария Жукова, финансовый дирек-
тор ООО «Ареалис», подсчитала, что в 
Дубае со стороны россиян рост спро-
са на недвижимость составил 30–40%. 
В  Турции, по ее словам, эти цифры еще 
выше. «Цены на недвижимость в Турции 
также весьма привлекательны  — от €30 
тыс. Если мы говорим про Дубай, то туда 
едет уже более обеспеченная аудитория. 
Цены начинаются уже от €300 тыс. Из-за 
спроса стоимость недвижимости начала 
расти. В Турции за год цены выросли на 
30%, а в Дубае если раньше можно было 
купить жилье у моря за $400 тыс., то сей-
час меньше чем за $600 тыс. можно даже 
не искать»,— отмечает госпожа Жукова.

Елизавета Конвей, директор департа-
мента жилой недвижимости и девелоп-
мента земли «Коллиерз Интернешнл», 
рассуждает: «Гражданство за инвести-
ции — это тема, которая, конечно, очень 
активно эксплуатируется и вызывает по-
вышенный интерес. Здесь достаточно вы-
сокий порог входа, но при этом компании, 
которые занимаются зарубежной недви-
жимостью, предлагают различные схемы 
приобретения. Есть очень много абсолют-
но легальных способов стать граждани-
ном другого государства, приобретя там 
недвижимость».

Елена Мариничева, вице-президент 
Russia Sotheby’s International Realty, гово-
рит: «По нашим оценкам, за месяц инте-
рес к Грузии вырос на 10%, к Дубаю и Та-
иланду — на 60–70%, а к Турции — чуть ли 
не на 250%. Это объясняется тем, что по-
купка недвижимости и денежные перево-
ды в страны ЕС значительно усложнились 
и россияне сосредоточились на более до-
ступных рынках». Эксперт отмечает, что 
из-за ажиотажа сократилось предложе-
ние, а некоторые частные собственники 
завысили цены, поэтому объективную ди-
намику индекса цен на рынке сейчас да-
вать рано. «Например, в Турции средняя 
цена на недвижимость выросла не более 
чем на 3%, но из-за повышенного спроса 
объекты по самой привлекательной цене 
скупили еще в первые десять дней марта, 
и в свободном предложении остались бо-
лее дорогие лоты. То же самое касается 
рынка аренды. Плюс не стоит забывать 

о росте курса: конечно, в пересчете на 
новый курс стоимость жилья покажет-
ся выше, хотя по факту цена в валюте 
не изменилась. В  Грузии немного иная 
ситуация: многие собственники, увидев 
повышенный интерес, действительно ис-
кусственно поднимают стоимость недви-
жимости. В таком случае лучше обращать 
внимание на объекты в жилых комплексах 
от крупных девелоперов  — тогда значи-
тельно меньше рисков столкнуться с за-
вышенной ценой»,— советует госпожа 
Мариничева.

Эксперты говорят, что в странах, не во-
шедших в список недружественных, сдел-
ки с недвижимостью проводятся без огра-
ничений. Нет проблем ни с юридической 
точки зрения, ни с технической  — банки 
проводят денежные переводы. Единствен-
ное изменение  — банки сейчас запра-
шивают дополнительные документы для 
подтверждения перевода. «Но обычно ко-
манда специалистов помогает подготовить 
необходимый пакет документов, поэтому 
проблем не возникает. Многие сделки 

оформляются удаленно, без поездки и от-
крытия зарубежного счета. Но при необхо-
димости счет можно открыть — ограниче-
ний для россиян в странах, не попавших 
в список недружественных, в этом плане 
тоже нет (если их не предусматривает 
местное законодательство). Главное — не 
забыть уведомить об открытии зарубежно-
го счета налоговые органы РФ. Долететь 
до своей недвижимости, даже если она в 
Европе или США, также можно — правда, 
увеличивается время в пути и стоимость 
перелета из-за закрытия воздушного про-
странства над ЕС в некоторые страны»,— 
говорит госпожа Мариничева.

Марина Поповиду, основательница 
агентства недвижимости Antaria Real 
Estate, говорит, что, помимо геополити-
ческих факторов, на спрос влияет и сня-
тие противопандемийных ограничений. 
«К  тому же весной курортная недвижи-
мость всегда вызывает особый интерес у 
покупателей»,— поясняет она.

Госпожа Поповиду отмечает, что увели-
чилось и число россиян, не только желаю-

щих купить недвижимость, но и, наоборот, 
ищущих покупателей на свои активы. «На-
пример, к нам за месяц обратились око-
ло десяти человек — это намного больше 
обычного»,— говорит она. 

Госпожа Поповиду также отмечает се-
рьезный рост арендных ставок.

«Отдельно отмечу резкий рост цен на 
стройматериалы, начавшийся еще в про-
шлом году. Он составил около 20%, а то и 
больше, в итоге увеличивающиеся расхо-
ды застройщиков приводят к изменению 
цен. Не скажу, что они меняются каждую 
неделю, но с начала года цены поднима-
лись несколько раз»,— сообщает она.

Валерий Трушин, партнер, руководи-
тель отдела исследований и консалтинга 
IPG.Estate, при этом отмечает падение 
интереса россиян на покупку недвижимо-
сти в странах Европы. «Это обусловлено 
курсом иностранных валют, ростом цен, 
трудностями, связанными с проведением 
транзакций, а также отягощающими об-
стоятельствами для граждан РФ в контек-
сте геополитики»,— перечисляет он. n

по неКотоРым оценКам, за послеДниЙ месяц спРос на поКупКу неДВижимости В туРции со стоРоны Россиян ВыРос почти В 2,5 Раза
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Дом бубновоГо коРоля войти в истоРию, Да еще ПРисут-
ствовать в жизни мноГих люДей больше века можно без всяких особых заслуГ. 
чтобы увиДеть, как выГляДел ПослеДний влаДелец особняка на улице чайковско-
Го, 71, всеГо-то нужно ПеРетасовать знакомую мноГим колоДу каРт ПоД названи-
ем «сувениРные», или «Русский стиль». ЕЛЕНА фЕДОТОвА

Вот он, король бубен. Благообразный муж-
чина с тонкими чертами лица и окладистой 
бородой в костюме боярина допетровской 
эпохи. Справедливости ради надо ска-
зать, что прототипом карточных фигур в 
этой колоде стал не только Николай Нико-
лаевич Гартонг, действительный статский 
советник в должности шталмейстера Вы-
сочайшего двора. Дамы, короли и валеты 
имеют явное портретное сходство с рус-
скими аристократами, приглашенными в 
Зимний дворец на костюмированный бал 
во время масленицы 1903 года.

Об этом историческом событии много 
написано, кроме того, сохранилась двор-
цовая съемка петербургских фотографов; 
пожалуй, самая известная фотография — 
массовая в Эрмитажном театре, ее легко 
можно найти в интернете. Сохранились 
до наших дней и костюмы — все пригла-
шенные на тот бал по желанию импера-
трицы нарядились в костюмы XVII века. 
Интересное подробное описание этих ро-
скошных и богатейших нарядов, которые 
готовились заранее по эскизам худож-
ника Сергея Соломко под руководством 
консультантов, есть на сайте виртуально-
го музея Надежды Ламановой (lamanova.
com). Через десять лет, в 1913 году, на-
кануне празднования 300-летия Дома Ро-
мановых, появилась колода игральных 
карт «Русский стиль». Прототипами 11 
из 12 полуфигур в колоде стали участни-
ки придворного бала 1903 года. Об этом 
пишет доктор философских наук, историк 
Семен Экштут в статье «С  короля  — на 
бал» в интернет-журнале «Родина». Эски-
зы для этой колоды были разработаны 
на немецкой фабрике карточных игр во 
Франкфурте-на-Майне в 1911 году, а от-
печатана она была в 1913-м на Импера-
торской карточной фабрике.

После революции фабрика была за-
крыта на несколько лет, а в 1923 году 
стала снова выпускать карты по дорево-
люционным эскизам. Колода «Русский 
стиль» получила название «Сувенирные» 
и выпускалась в СССР на Ленинградском 
комбинате цветной печати.

В 1903 году «бубновому королю», дей-
ствительному статскому советнику Ни-
колаю Гартонгу было 49  лет, и на фото-
графии с бала он выглядит немолодым 
худощавым человеком с белой бородой. 
Что касается его должности шталмейсте-
ра (начальника императорской конюшни, 
главного конюшего), то, как отмечается 
в Большой российской энциклопедии 
(bigenc.ru), «в XIX веке наличие у придвор-
ных лиц званий (чинов) перестало быть 
обусловлено выполнением ими конкрет-
ных функций. Основной обязанностью 
придворных стало участие в высочайших 
выходах и придворных церемониях во 
время бракосочетания, крестин и похо-
рон императоров и членов императорской 
фамилии и т.  д., а также сопровождение 
в поездках императора и его иностранных 
гостей». Николай Гартонг происходил из 

семьи высокопоставленных военных  — 
как пишет Википедия, его отец Николай 
Павлович Гартонг был директором Перво-
го кадетского корпуса, начальником мест-
ных войск Казанского и Харьковского во-
енных округов, генералом от инфантерии.

Хозяином особняка на улице Чайков-
ского  — тогда Сергиевской  — Николай 
Гартонг стал в год празднования 300-ле-
тия царствования дома Романовых. Для 
нового владельца в 1913 году, по данным 
citywalls.ru, здание неизвестного сегод-
ня архитектора перестроили по проекту 

Евгения Николаевича Мандражи. Фасад 
небольшого элегантного особняка с ими-
тацией классического портика выполнен 
в стиле неоклассицизма, отделан русто-
ванным темно-серым камнем. Интерес 
архитектора к классике некоторые ис-
точники объясняют его корнями: по отцу 
он потомок греческих переселенцев с 
острова Мандраки, приехавших в Россию 
в XVIII веке по приглашению Екатерины II. 
Пять поколений рода Мандражи, как со-
общает citywalls.ru, были морскими офи-
церами; дед и два дяди архитектора  — 

адмиралами Императорского флота, а 
его отец — генерал-лейтенантом Гвардии 
Его Императорского Величества. Евгений 
Мандражи не изменил семейной тради-
ции: окончил Морской корпус, воевал в 
Русско-японской и Первой мировой вой- 
нах, был ранен. Между войнами успел 
окончить Академию художеств. И  хотя в 
некоторых источниках говорится о том, 
что в Петербурге по его проектам было 
построено несколько зданий, конкретно 
упоминается только одно  — особняк Ни-
колая Гартонга. В  1920 году архитектор 
эмигрировал во Францию. На Лазурном 
берегу он построил немало вилл и много-
этажных зданий. Умер в 1966 году в воз-
расте 85 лет в Каннах.

А Николай Гартонг скончался через два 
года после перестройки своего особня-
ка  — в 1915 году. Обстоятельства неиз-
вестны, но по косвенным данным, возмож-
но, в германском плену. В одной из статей, 
посвященной Первой мировой войне на 
сайте docplayer.com, удалось обнаружить 
сведения о том, что Гартонг входил в спи-
сок русских военнопленных, которых со-
бирались обменять на германских. Но об-
мен не состоялся.

В советское время особняк на Чайков-
ского сначала был обычным жилым до-
мом, а потом его облюбовало финское 
консульство. Как сообщается на сайте Ге-
нерального консульства Финляндии в Пе-
тербурге, в 1967 году Финляндия получила 
это здание в аренду. На момент передачи 
консульству в доме проживало 39 семей. 
В 1970-е годы шли переговоры о покупке 
дома: «Вопрос обсуждался даже в верхах. 
Советская сторона считала, что Ленинград 
не захочет продать историческое здание, 
но, вероятно, можно было бы выделить 
участок земли для строительства здания 
с его последующей продажей Финляндии. 
Конкретики переговоры не принесли, хотя 
для их проведения был привлечен даже 
президент Урхо Кекконен». В результате в 
бывшем особняке Гартонга до осени 2004 
года, когда было закончено строительство 
нового здания финского консульства на 
Преображенской площади, размещалась 
резиденция генерального консула Фин-
ляндии и административные помещения. 
«После переезда административных от-
делов… помещения на улице Чайковского 
стали чисто представительскими,— отме-
чается на сайте генконсульства Финлян-
дии.— В январе 2007 года начался ремонт, 
в ходе которого основным интерьерам 
был возвращен их оригинальный вид. 
Ремонт завершился осенью 2008 года, и 
резиденция приняла своих первых гостей. 
Помимо представительских помещений в 
здании располагаются квартиры сотруд-
ников консульства».

 В 2001 году дом на улице Чайковско-
го, 71, включен КГИОП в «Перечень вновь 
выявленных объектов, представляющих 
историческую, научную, художественную 
или иную культурную ценность». n

В 1967 ГоДу финлянДия получила Это зДание В аРенДу. на момент пеРеДачи КонсульстВу В Доме пРожиВало  
39 семеЙ
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РестоРаны

Этажерка с десертами напоминает о без-
умном чаепитии у Шляпника из «Алисы в 
Стране чудес»  — одиннадцать видов ми-
ниатюрных пирожных: мини-канле с кара-
мелью, лимонные тарталетки с воздушной 
меренгой, булочки шу с ванильным кре-
мом, трюфели с шоколадным ганашем. 
В   двух версиях готовят десерт финан-
сье: фисташковый с белым шоколадом и 
матчей и шоколадный с фундуком. В двух 
вариациях выпекают и печенье мадлен в 
форме морских гребешков — с лимонным 
и с шоколадным кремом. На нижнем уров-
не трехэтажной этажерки  — несладкое 
угощение: тарталетки с паштетом и сли-
вой, сырные гужеры и тосты с копченым 

лососем. Каждая позиция представлена в 
сете двумя миниатюрами, и это значит, что 
чаепитие подойдет для двоих.

За чашкой чая можно перечитать люби-
мые фрагменты «Алисы в Стране чудес»: 
к десертам подают книгу Льюиса Кэррол-
ла. В  Kuznyahouse собрали небольшую 
коллекцию «Алис»: от адаптированной 
версии для детей до оригинального ан-
глийского издания.

Five o’clock tea сервируют с пятницы по 
воскресенье с 16:00 до 19:00 в Чайной го-
стиной и в основном зале ресторана. n

Izakaya  — особый формат паба, место, 
«куда можно зайти, чтобы выпить сакэ». 
Под таким экзотическим названием петер-
бургский ресторан соединил несколько 
форматов: здесь можно выпить не только 
сакэ и попробовать блюда по японским 
рецептам в авторской интерпретации. 

Тонкости приготовления японских блюд 
шеф заведения Антонина Смирнова осва-
ивала под руководством Мунечика Бана — 
единственного в Петербурге японского по-
вара, главы Ассоциации японских поваров 
РФ, когда работала в ресторане Megumi в 
отеле Lotte Hotel St. Petersburg. Антонина 
все делает сама, в том числе сложносо-
чиненные соусы и даже васаби, поэтому 
известная специя не горит во рту огнем, 
как обычно, а имеет выраженный острый 
акцент и текстуру, а блюда — хотя и зна-
комый, но особенный свежий вкус. Здесь 
подают ароматный эби рамен на рыбном 
бульоне с креветками и мисо-пастой, ас-
сорти сашими, тартар из маринованного 
в сакэ тунца в соевом соусе с авокадо, 
японские блины  — окономияки с крабом 
и фруктовым соусом, гедза с креветками, 

цитрусовым соусом и трюфельным пон-
зу… В десертной карте — традиционные 
японские специалитеты и азиатско-евро-
пейский фьюжн: мисо крем-брюле и юдзу 
панна котта.

За бар отвечает Илья Нецвета-
ев (Cococo group, Four Seasons Hotel 
Moscow, Buro TSUM). Особенность барно-
го меню — линейка традиционного япон-
ского сакэ и виски, а также лаконичная 
коктейльная карта с акцентом на тради-
ционные азиатские вкусы и сезонные ло-
кальные ингредиенты.

Дизайнер проекта — Ксения Смирнова. 
Для отделки углового пространства ре-
сторана с камином и кирпичными стенами 
она выбрала светлый гранит и фактурную 
штукатурку. Оригинальная люстра с дву-
мя сотнями подвесов из матового белого 
стекла ассоциируется одновременно и с 
цветущей сакурой, и с японским садом 
камней. n

Известно, что сезонный продукт, а тем бо-
лее локальный — это всегда про пользу: 
чем меньше времени проходит с момента 
сбора урожая до попадания на стол, тем 
больше полезного сохраняется в пло-
дах, овощах и травах. «Лето — это такое 
долгожданное время! Особенно для пе-

тербуржцев, которые ждут его почти де-
вять месяцев,— говорит Вячеслав Гнедов-
ский.— Поэтому для нас в Must особенно 
важно, чтобы это время было проведено 
в удовольствии  — от вкусных блюд, вы-
сокого сервиса и хорошей атмосферы». 
Шеф-сомелье Никита Назаров тоже за-

нят разработкой летних специалитетов. 
В  этом году в ресторане пройдет Spritz-
фестиваль. В фестивальном меню соме-
лье соберет целую коллекцию вариаций 
на известный и популярный летний напи-
ток. В начале мая в ресторане планируют 
открыть летнюю террасу. n

чаеПитие в стиле льюиса кэРРолла  
ПеРвый сезон в чайной комнате РестоРана KUZnyaHoUsE откРывает  
классический бРитанский fIvE o’CloCK tEa. ЕЛЕНА фЕДОТОвА

KIKU IZaKaya откРылся на ПетРоГРаДской 
KIKU на яПонском — оДин иеРоГлиФ, означающий слово «хРизантема». ЕЛЕНА фЕДОТОвА

MUst откРывает лето  
шеФ-ПоваР РестоРана MUst вячеслав ГнеДовский Готовит  
к заПуску сПециальное меню, насыщенное свежими  
сезонными локальными ПРоДуктами. ЕЛЕНА фЕДОТОвА

чаЙ и ДесеРты В РестоРане  
KUznyahoUSE

интеРьеР РестоРана  
KIKU IzaKaya 

шеф-поВаР РестоРана MUSt ВячеслаВ ГнеДоВсКиЙ
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Сюжет построен по мотивам рассказов 
Василия Шукшина, главную роль испол-
няет народная артистка РФ Нина Усато-
ва. Это история простой русской женщи-
ны Авдотьи Громовой. «Пятеро сыновей 
было у Авдотьи. Четверо один за другим 
на тот свет отправились, а пятый, млад-
ший самый, Витька, попал в нехорошую 
историю  — в пьяной драке милиционера 
ударил. Села Авдотья на старый мото-
цикл „Урал“ и поехала в дальнюю дорогу, 
к большим начальникам на поклон, наде-
ясь, что они-то помогут сына от тюрьмы 
спасти…»

В спектакле занято несколько поко-
лений артистов БДТ, от народных  — до 

студентов первого курса Мастерской Ан-
дрея Могучего. Вместе с Ниной Усатовой 
на сцену выйдут Ольга Ванькова, Дмитрий 
Воробьев, Валерий Ивченко, Юрий Ицков, 
Виктор Княжев, Марья Лаврова, Сергей 
Лосев, Анатолий Петров, Александр Ро-
нис, Андрей Феськов, Григорий Чабан и 
другие.

Сценография и костюмы — Александра 
Шишкина, сценарий — Светланы Щагиной, 
художник по свету — Константин Удовичен-
ко, саунд-дизайн — Алексея Титова. n

В репертуаре театра — около 20 произ-
ведений, созданных для антрепризы Сер-
гея Дягилева. Это балеты «Жар-птица», 
«Петрушка», «Весна священная», «Сва-
дебка», «Пульчинелла», «Байка», оперы 
«Соловей» и «Мавра», оратория «Царь 
Эдип» Стравинского. А также балет 
«Дафнис и Хлоя» (музыку к нему Дяги-
лев заказал Равелю) и прокофьевский 
«Блудный сын». Вместе с художниками он 
придумал балет «Шехеразада», оперно-
балетную версию «Золотого петушка». 
Показал на Западе «Бориса Годунова» 
и «Хованщину», «Псковитянку» и «Князя 
Игоря», «Спящую красавицу» Петипа и 
петербургскую редакцию «Жизели». Се-
годня одни балеты идут в воссозданной 
хореографии и сценографии, другие — с 
новыми танцами, фабулой и оформлени-
ем. Например, сохранена сценография 
«Хованщины», заказанная в 1913 году 
Дягилевым Федору Федоровскому — поз-
же, в советское время, художник воспро-

извел ее для спектаклей Большого и Ки-
ровского театров.

Свою карьеру Сергей Дягилев начи-
нал как чиновник по особым поручениям 
при Дирекции Императорских театров. 
Он мечтал выстраивать репертуар и ру-
ководить новыми постановками, но был 
уволен и смог реализоваться только на 
Западе. В  Петербурге узнавали о его 
триумфе из газет и рассказов очевидцев. 
Лишь в 1920-х на сцене Мариинки был 
поставлен «Петрушка» в том же виде, 
что шел у Дягилева. Через 70 лет после 
этой постановки, в 1990-х, постепенно в 
репертуар труппы вошли реконструкции 
самых известных спектаклей. В  нынеш-
нем юбилейном году они все будут пред-
ставлены на сцене театра, как и произ-
ведения русских композиторов, которые 
Дягилев включал в программы Русских 
сезонов. Эти спектакли в течение сезона 
можно найти в афише театра по отметке 
«Дягилев — 150». n

26 апреля в БКЗ «Октябрьский» народная 
артистка России и обладательница уни-
кального голоса Хибла Герзмава выступит 
с джаз-бэндом под управлением Сергея 
Макеева. Она исполнит известные джазо-
вые стандарты, а также популярные пес-
ни и старинные романсы в оригинальных 
аранжировках.

Примадонна оперной сцены, яркая и 
харизматичная певица впечатляет вирту-
озной техникой, неповторимым тембром 
и актерской игрой. Ее считают иконой 
стиля, она одна из самых востребованных 
российских певиц на мировой сцене и вы-

дающаяся исполнительница репертуара 
бельканто. По признанию певицы, еще в 
юности она дала себе слово выступать 
только в первоклассных театрах и только 
в главных ролях. Она исполняет сложней-
шие оперные партии и удостоена всевоз-
можных наград, среди которых единствен-
ный в истории Гран-при Международного 
конкурса имени П. И. Чайковского.

Весенняя джазовая программа в БКЗ, 
полная импровизаций и драйва, позволит 
певице продемонстрировать дар сцени-
ческого перевоплощения и умение справ-
ляться с любым репертуаром. n

«матеРинское сеРДце» в бДт 22, 23 и 24 аПРеля  
на основной сцене большоГо ДРаматическоГо театРа имени товстоноГова состоят-
ся ПРеДПРемьеРные Показы сПектакля анДРея моГучеГо «матеРинское сеРДце».

в маРиинском театРе ГоД ДяГилева маРиинка 
начала отмечать 150-летний юбилей со Дня РожДения леГенДаРноГо имПРесаРио.

хибла ГеРзмава и Джаз оПеРная Дива с миРовым именем 
вПеРвые в ПетеРбуРГе ПРеДставит Джазовую ПРоГРамму. ЕЛЕНА фЕДОТОвА
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Балет «петРушКа» михаила фоКина В ДеКоРациях алеКсанДРа Бенуа

сЮжет постРоен по мотиВам РассКазоВ  
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пРимаДонна опеРноЙ сцены,  
яРКая и хаРизматичная пеВица 
Впечатляет ВиРтуозноЙ техниКоЙ, 
непоВтоРимым темБРом  
и аКтеРсКоЙ иГРоЙ
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